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Liebe Leserinnen und Leser,
wie die Zeit vergeht. Die 25. Ausgabe von „bochum macht Spaß“ liegt heute 
vor Ihnen und nach knapp über vier Jahren feiern wir unser erstes Jubiläum. 
Das Heft hat sich permanent entwickelt und ich hoffe, Sie haben mittlerweile 
noch mehr Freude an dem Magazin als früher, denn optisch und inhaltlich 
versuchen wir uns stets zu verbessern. 

In diesem Heft freuen wir uns vor allem über das ausführliche Interview von 
VfL Bochum- Sportdirektor Sebastian Schindzielorz, sowie über unserer 
Titelstory über Thom Pokatzky, welcher als Bochumer Flohmarktgründer und 
Mummenschanzler, sowie Auktionator zur überregionalen Kultfigur wurde. 
Wie schon mit Annike Krahn im letzten Heft geschehen, haben wir auch 
diesmal für die Titelstory eine Fotosession mit dem Bochumer Fotografen 
Andreas Molatta organisiert. Dieser hat Thom am Schauspielhaus perfekt in 
Szene gesetzt.

Ich wünsche Ihnen auch dieses Mal wieder viel Spaß beim Lesen, eine 
kurzweilige Unterhaltung mit Ausgabe 25 und einen Sommer mit frischen 
Briesen zum Luftholen. 

Bitte wie immer nicht vergessen: Anregungen und Tipps immer wieder gerne 
an: info@wunderbar-marketing.de, denn schöne Ideen und Dinge sind bei 
uns immer herzlich willkommen.

Bleiben Sie gesund und Glück Auf! 

Oliver Bartkowski und 
das Team von bochum macht spaß
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100 Testträger gesucht
Jetzt bei unserer Gleitsichtstudie 2019 
mitmachen und über 500,- sparen!*

Testpreis für Premium- 
Gleitsichtgläser jetzt nur

299,-
*

statt 868,-

Preis je Paar. Seitens des Herstellers GALAXA (www.galaxa.de) können je Optiker 100 Gleitsichtträger im Aktionszeitraum teilnehmen. Als Tester erhalten Sie die 
Premium-Gleitsichtgläser jetzt zu Top-Sonderkonditionen. Wir bitten Sie lediglich, uns nach ca. 8 Wochen Ihre Erfahrungen und Beurteilung hinsichtlich Trageeigen-
schaften, Sehkomfort, Handhabung, Reinigung, Pflege mitzuteilen. Dazu erhalten Sie bei Abholung der Brille einen kleinen Fragebogen, den wir zur Auswertung an 
den Glashersteller weiterleiten. Gläser: ASTRON GLX®4.0, Index 1.5, Stärkenbereich ± 4 dpt., cyl. +2 dpt., Add. 3,0.

*

Nur für kurze Zeit  
bis 27.07.2019

Weitmarer Brillenstudio 
Inh. Alexander Jäh 
Augenoptikermeister
Hattinger Straße 252 
44795 Bochum
Telefon 0234 - 432141

Mo - Fr  9.00  - 13.00 Uhr 
 15.00  -  18.00 Uhr
Sa  9.00  -  13.00 Uhr

Querenburger Brillenstudio
Inh. Alexander Jäh
Augenoptikermeister
Unicenter/Querenburger Höhe 204
44801 Bochum
Telefon 02 34 - 51 62 550

Mo - Fr  9.00  - 19.00 Uhr 
Sa  9.30  -  14.00 Uhr

*  Fassung aus unserem Aktions-Sortiment,  Kunststoffgläser Index 1.5, Stärkenbereich ± 4 dpt., cyl. +2 dpt., Gleitsichtgläser Add. 3,0 
UV-Schutz, Tönung 85% in Grau, Graugrün oder Braun.

Abbildung beispielhaft       Abbildung beispielhaft

Gleitsicht- 
Sonnenbrille 
schon für 99,-*
Einstärken- 
Sonnenbrille 
schon für 39,-*

Gültig bis 05.05.2018

FRÜHLINGSERWACHEN
Querenburger Brillenstudio
Inh. Alexander Jäh
Augenoptikermeister
Unicenter/ 
Querenburger Höhe 204
44801 Bochum
Telefon 0234-5162550

Weitmarer Brillenstudio
Inh. Alexander Jäh
Augenoptikermeister
Hattingerstraße 252
44795 Bochum
Telefon 02 34 - 43 21 41

Gerne sind wir für Sie da:
Mo - Fr     9.00 - 19.00 Uhr
Sa              9.30 - 14.00 Uhr

Gerne sind wir für Sie da:
Mo - Fr     9.00 - 13.00 Uhr

 15.00 - 18.00 Uhr
Sa              9.00 - 13.00 Uhr FF

20
09

00
-2

01
8-

03
04

-A

Neu beim  
Weitmarer  
Brillenstudio:
Augen-Check inklusive 
Augeninnendruck- 
messung!

Unser Messgerät: 
Easy-Scan

Erleben Sie exklusiv  
beim Weitmarer Brillenstudio 
in der Hattingerstraße 252  
einen vollautomatischen 
Augen-Check mit  
Wellenfront -Technologie!

Wir führen unseren Augen- 
Check mit Hilfe neuester 
Instrumententechnik durch, 
um eventuelle Auffälligkeiten 
zuverlässig zu entdecken.
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IHR AUTOGLAS-PROFI IN BOCHUM

24-STUNDEN-ANNAHME

Herner Str. 152
44809 Bochum

Telefon: 0234 | 95082988
Telefax: 0234 | 95082987

E-Mail: info@scheibenprofi.com
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SPA RK ASSENGIRO CITYFEST

Das SparkassenGiro CityFest  lockt  a ls  größtes Bochu-
mer Sportevent Sportfreunde,  Fami l ien,     Musik-  und
Schlagerfans am Sonntag,  4.  August ,  in  d ie  Innen-
stadt .  Die Attrakt iv ität  ist  auch nach zwei  Jahrzehn-
ten e inz igart ig .  Nirgends ist  man den internat ionalen 
Stars  auf  dem Rad und auf  der Bühne so nah,  wie in 
Bochum! Den ganzen Tag lang begeistert  das Sparkas-
senGiro CityFest  wieder mit  spannenden Radrennen
nonstop,  mitre ißenden Show-Acts ,  e inem   spaßigen 

Kinderprogramm, fröhl icher Party-Mei le  mit  Schla-
gerstars  und dem f inalen Höhenfeuerwerk vom Spar-
kassendach.  Auch in  d iesem Jahr ver lost  d ie  Sparkasse 
Bochum wieder Gruppentische in der Sparkassen-Party-
mei le  auf  dem Boulevard.  Es  verbindet auf  e inz igar-
t ige Weise erstk lass igen Radsport  mit  e inem mitrei-
ßenden Festprogramm für Groß und Kle in ent lang der 
Strecke.  Da ist  für jeden etwas dabei  und das „Al les 
zum Nul ltar if,“  betont Jürgen Hohmann,  Vorstands-
vors itzender der Sparkasse Bochum. Vie le Radstars 
kamen   und s iegten schon in  Bochum direkt  nach ih-
ren Erfolgen bei  der Tour de France.  Im letzten Jahr 
raste Tour-Sieger Geraint  Thomas vom Team Sky 
über den Bochumer Citykurs  und mittendr in s ind die 
Kle insten die Größten:  Beim KNAX-MiniGiro jubeln El-
tern,  Omas,  Tanten und Freunde den k le inen Radlern 
zu.  Egal ,  ob mit  dem Laufrad ohne Pedalen,  mit  Stütz-
rädern oder aber im profess ionel len Renn-Outf it .  Al le 
fahren mit  großem Ehrgeiz  und vie l  Freude,  da s ind s ie 
schon ganz wie d ie Prof is ! 

Weitere Infos,  Impress ionen,  Partyt isch-Bewerbung 
(bis  25.  Jul i )  und Anmeldung zum KNAX-MiniGiro auf 
www.sparkassen-giro.de 

Foto:  Sparkasse Bochum

NEUIGKEITEN

Telefon (02 34) 49 56 00
Telefax (02 34) 54 17 45 23

www.partyservice-kruse.de
info@partyservice-kruse.de

Bochums
einzige Fleischerei 
mit eigener
Rinderhaltung.

Telefon (02 34) 49 24 03
Telefax (02 34) 49 15 17

www.fl eischwaren-kruse.de
info@fl eischwaren-kruse.de

KRUSE_ANZEIGE_190x144_06_2018.indd   1 30.05.18   14:37
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Mit einem italienischen Eiswagen im guten alten Stil der 
70er Jahre machen zwei Bochumer Jungs gerade das 
KAP am Bermuda3Eck unsicher. Unter dem wunderba-
ren Motto „un momento italiano“ verkaufen die groß-
gewachsenen Eismacher in ihrem kleingeschusterten 
Eiswagen selbstgemachtes Eis auf allerhöchstem Ni-
veau. Im vergangenen Jahr gab es Omas Rührteig, wel-
ches tatsächlich nach dem guten alten Plätzchenteig 
schmeckte, den man als Kind so gerne ausgelöffelt hat. 
Nun gibt es zahlreiche neue Sorten und ein Erdbeereis, 
das zum Träumen einlädt, denn erdbeeriger und cremi-
ger ist fast unnmöglich. Im Sommer sicherlich eine feste 
Größe am KAP.

Foto: Wunderbar Marketing

ITALIENISCHER EISWAGEN AM KAPPIZZERIA MIT AUSGEFALLENEM ANGEBOT

Im Bermuda3Eck gibt es eine neue Pizzeria! Ok, hört sich 
im ersten Moment nicht spektakulär an, denn gute Pizze-
rien haben wir im 3Eck zu genüge, doch die Herren von 
„Nonno Mio“ haben sich bei der Zusammenstellung ih-
rer Zutaten etwas Besonderes einfallen lassen. Natürlich 
darf Veganes nicht fehlen und eine vegetarische Pizza 
mit Bio Tomatensauce, Aubergine, Zucchini, Paprika, Oli-
ven und Mozzarelle l iest sich nicht nur gut, sie schmeckt 
auch lecker. Unsere Empfehlung ist aber die Mediteran-
neo mit Lachs, Babyspinat, Feta Käse, roten Zwiebeln 
und Bio Tomatensauce. Das Teil ist richtig lecker. Übri-
gens fällt die kleine Pizzeria vor Balance, gegenüber dem 
Three Sixty auf der Kortumstraße sofort auf, denn das 
Styling des Ladens in Form einer alten Eisenbahnlock im 
Westernstil haben wir in dieser Form auch noch nicht 
gesehen. Die schick gestylte Speisekarte tut ihr Übriges. 
Herzlich Willkommen im Bermuda3Eck!

Foto: Wunderbar Marketing

1. BOCHUMER KULTURTALK MIT OBER-
BÜRGERMEISTER THOMAS EISKIRCH

Neues Format auf der Bühne am KAP: Am Sonntag, den 
1. September, findet der 1. Bochumer Kulturtalk auf der 
Bühne am KAP statt. Die Moderatoren Oliver Bartkowski
und Michael Wurst begrüßen dann unseren Oberbür-
germeister Thomas Eiskirch, den VfL Profi Patrick Fa-
bian, Uwe Gehrmann vom Autohaus Wicke, Hans-Gün-
ter Golinski, den Direktor des Kunstmuseums Bochum, 
sowie WAZ Kulturchef Jürgen Boebers-Süßmann zum 
Gespräch. Dabei wird es ausschließlich um den Kultur-
standort Bochum gehen.

Foto: Martin Steffen

Das Autohaus Pflanz in der Hanielstraße im Stadtteil 
Steinkuhl veranstaltet am 31. August einen spanischen 
Abend. Neben Getränken wie Cocktails und Sangria, 
gibt es auch eine Weinverkostung der Bodegas Rioja, 
sowie leckere Snacks. Geplant ist eine Tanzvorführung 
und fest bestätigt ist bereits ein Auftritt des bekann-
ten Bochumer Musikers Volker Wendland, welcher mit 
seinem Partner passenden Gypsy-Jazz spielen wird. An 
dem Abend soll es auch Probefahrten mit den aktuellen 
Peugeot Modellen geben. Die Mitarbeiter vom Autoh-
aus Pflanz stehen Ihnen zur Verfügung. Das klingt nach 
einem spannenden und unterhaltsamen Abend im Auto-
haus Pflanz. An südländischer Abendatmosphäre, sprich 
Sonne, sollte es am 31. August nicht fehlen.

Foto: Andreas Molatta

DER SPANISCHE ABEND IM AUTOHAUS 
PFLANZ

NEUIGKEITEN

bochum macht spaß
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TOLLE SACHE: DIE  AUTOHAUS WICKE 
FOTO-RALLYE IM SEPTEMBER
Das VW Autohaus Wicke in  Bochum Linden ist  für 
innovat ive Akt ionen bekannt .  Vom 2.  b is  7.  September 
präsent iert  VW Wicke die große Bochumer Foto-
Ral lye.  Bochum hat  sechs Bezirke und 26 Stadttei le . 
Das Autohaus Wicke stel l t  e inen VW Up über e inen 
Zeitraum von 6 Tagen in  Bochumer Stadttei len ab. 
Über d ie Presse und der Webseite des Autohauses 
wird den Bochumerinnen und Bochumern mitgetei l t , 
in  welchem Stadttei l  der Wagen am jewei l igen Tag zu 
f inden sein wird.  Der exakte Standort  wird jedoch nicht 
verraten.  Wenn es a lso heißt  „Schauspielhaus“,  i st 
natür l ich n icht  d irekt  der Haupteingang gemeint .  Die 
Mitspie ler haben die Aufgabe das Wicke-Fahrzeug zu 
suchen bzw.  den Standort  im entsprechenden Stadttei l 
zu f inden und den Wagen dann zu fotograf ieren. 
Insgesamt haben die Mitspie ler d ie  Aufgabe,  das 
Fahrzeug an a l len sechs Standorten zu knipsen.  Nur, 
wer d iese sechs Fotos geschossen und s ie  an e ine 
extra für das Gewinnspiel  e inger ichtete Mai ladresse 
gesendet hat ,  der kommt am Ende in  d ie Ver losung 
für das Fahrzeug.  Wer seine Fotos mit  Kontaktdaten 
versendet,  wird entsprechend benachr icht igt .  Der 
Gewinner wird dann bei  e inem Event am Sonntag, 
den 8.  September,  im Autohaus Wicke l ive gezogen. 

Darüber h inaus g ibt  es  wertvol le  Tankgutscheine zu 
gewinnen.  Diese werden unter a l len Einsendungen, 
ebenfal ls  am 8.  September,  gezogen.  Al le  Spie lregeln 
werden auf  der Webseite des Autohauses Wicke unter 
www.vw-wicke.de  erk lärt .

NEUIGKEITEN



BOCHUMER KULT – DAS BRINK-
H OFFS AUF DER BRÜDERSTRASSE
Wir haben schon das Mandragora vorgestel l t ,  d ie 
Pinte,  das Biercafe,  den Intershop und ein ige andere 
Kneipen.  Heute tr i fft  es  e ine der ä ltesten Rockknei-
pen der Stadt und diese hat  s ich seit  1980 prakt isch 
kaum verändert ,  was n icht  nur d ie Stammgäste,  son-
dern auch das neue Publ ikum schätzen.  Das Br inkhoffs 
auf  der Brüderstraße hält  d ie  Fahne der Rockmusik 
se it  1980 hoch und die Technics MKII  P lattenspieler 
werden auch heute noch an der e in ladenden,  unverän-
derten Theke e ingesetzt .  Der Biergarten hat  mitt ler-
wei le  Kultcharakter und die v ie len Werbeschi lder aus 
a lten Zeiten versprühen den Charme der Vergangen-
heit  und dermaßen vie l  Retro,  dass  man das Gefühl 
hat ,  mit  der Zeitmaschine in  d ie 80er Jahre gereist 
zu se in .  Das Br inkhoffs  ist  auch zur Karnevalszeit  e ine 
der wenigen Bochumer Innenstadtkneipen,  in  denen 
noch ordentl ich Altweiberfastnacht gefeiert  wird. 
Das Thekenpersonal  hat  in  den vie len Jahren logi-
scherweise mehrfach gewechselt ,  aber immer wieder 
hat  Inhaber Armin Reisewitz  e in gutes Händchen für 
freundl iche Menschen,  d ie  e inen guten Kontakt  zum 
Kunden pf legen und musikal isch ebenfal ls  bewandert 
s ind,  denn der gute Ton aus den a lten Boxen,  gehört 
im Br inkhoffs  e infach dazu und wer Iggy Pop,  d ie  Be-
at les ,  Spr ingsteen,  U2,  Bon Jovi ,  K laus Lage,  Gröne-
meyer,  Cream und Led Zep hören möchte,  der ist  im 
Br inkhoffs  z ieml ich gut aufgehoben.  Das Br inkoffs  ist 
Kult  und wol len wir hoffen,  dass  d ie Bochumer Kult-
kneipe auch in  den kommenden 39 Jahren die Rock-
fahne im Bermuda3Eck hochhält .
Foto: Wunderbar Marketing

BOCHUMER KULT
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FLOHMARKTGRÜNDER 
MUMMENSCHANZLER
AUKTIONATOR

THOM POKATZKY IST AUCH MIT 
72 JAHREN NOCH AKTIV! 

THOM 
POKATZKY

INTERVIEW



Die meisten Bochumer kennen ihn als  Flohmarktmacher 
und Mummenschanz-Veranstalter.  Thom Pokatzky hat 
tatsächl ich mit  dem Flohmarkt am Schauspielhaus 
und später am Rathaus,  sowie dem Mummenschanz für 
Kult  pur in  unserer Stadt gesorgt.  Begonnen hat a l les 
in  den goldenen Zeiten der 70er und 80er Jahre.  Auch 
als  Init iator der Amnesty International  Auktionen in 
Bochum oder als  Inhaber der Designerläden Sthark 
hat Thom Pokatzky Karr iere gemacht.  Wir trafen den 
sympathischen 72jährigen und plauderten mit  ihm 
über damals  uns heute.

Tom, wann hast  du mit  dem Rathausflohmarkt ange-
fangen?

Oh, das s ind so Zahlen,  d ie  man nicht  immer im Kopf 
hat .  Das war im Apri l  1976 und erst  waren wir ja  am 
Schauspielhaus,  wie du best immt weisst .

Genau.  Ihr habt am Schauspielhaus angefangen.  Es 
war eine unglaubl iche Zeit .  Ich bin im Ehrenfeld,  in 
der Hugo-Schultz-Straße aufgewachsen und habe das 
immer hautnah erlebt. 

Habt ihr auch etwas verkauft?

Als Kinder? Ja natürl ich,  aber von uns wol lte niemand 
Standgebühren.  Das war cool .  Kinder durften einfach 
so verkaufen und diese Zeiten hatten auf jeden Fal l 
etwas Magisches.  Irgendwann stand auf dem Vorplatz 
am Schauspielhaus sogar eine Geisterbahn.  Kannst du 
dich daran erinnern?

Natür l ich,  das war i rgendeine Geschichte von der 
Stadt Bochum für K inder,  Kultur etc.  E ine Geisterbahn 
am Schauspielhaus war damals  schon ein b isschen 
verrückt .

Was war die Idee hinter dem Flohmarkt am Schau-
spielhaus?

Ich l iebe die Atmosphäre von Flohmärkten und kannte 
das aus Metropolen wie Amsterdam, Hamburg,  London 
usw.  Ich kaufe ja  selbst  gerne interessante Sachen und 
bei  uns im Ruhrgebiet  war das damals  e in ganz neues 
Format.  Das gab es so noch nicht  zum damal igen 
Zeitpunkt .  Damals  hatte ich am Schauspielhaus Leute 
wie Rolf  Paul in  oder Peter Zadek,  d ie  das selbst  tol l 
fanden und es kaum abwarten konnten auf  unserem 
Flohmarkt  e inzukaufen.  Da tummelten s ich dann Leute 
wie Hannah Schygul la  oder Fassbender und andere und
schon morgens um 6 Uhr war d ie Atmosphäre fantas-
t isch.  Ich war d ie ganze Zeit  von Verrückten umgeben, 
von Leuten die Bock drauf hatten und somit  war es 
immer etwas ganz Besonderes.  Mit  den heut igen 

Flohmärkten kann man das n icht  mehr vergle ichen. 

Dann aber kam der Umzug zum Rathaus.  Warum 
eigentl ich?

Es wurde immer vol ler.  Das war ja  unglaubl ich.  Vom 
Schauspielhaus g ing das über d ie Königsal le  b is  runter 
zum Mandragora.  Von da aus dann    weiter hoch zum 
Union Kino.  Es war Wahnsinn und das wurde dann 
ein igen Leuten zu heft ig und zu v ie l .  Es  war schön, 
morgens im Sommer am Mandragora zu s i tzen und 
mit  e inem Kaffee den Flohmarkt  zu fe iern.  Früher 
konntest  du wundervol le  Sachen kaufen,  schöne und 
edle Dinge,  mit  der Zeit  rutschte dann immer mehr 
Hausrat  dazwischen…

. . .und Neuware,  oder?

Ja,  e in  großes Problem. Das wol len wir auf  keinen 
Fal l .  Auch heute noch wol len wir keine Neuware auf 
dem Flohmarkt .  Wir wol len auch keine Bier-  und 
Pommesbuden,  wie auf  den heut igen Märkten ja  übl ich 
ist  und wo es Neuwaren ohne Ende gibt .

Ich f inde dieses Zeug wie Batterien,  Duschgel ,  WC-
Artikel ,  bi l l ige Oberbekleidung usw.  hat  mit  dem 
ursprüngl ichen Flohmarkt nichts  mehr zu tun.  Da 
hat s ich etwas entwickelt ,  was dem ursprüngl ichen 
Gedanken nicht mehr gerecht wird und dadurch 
kommt auch nicht mehr das Kl ientel  von früher. 
Apropos,  hat  ebay viel  kaputt  gemacht?

Das Kl ientel  geht auf  d ie r icht igen Flohmärkte,  d ie 
wol len auch kein Obst und Waschmittel  kaufen.  Was 
ebay angeht,  das glaube ich n icht .  Ich denke,  dass 
der Flohmarkt  n icht  so vom Internet in  d ie Zange 
genommen wurde und die Atmosphäre auf  e inem 
Flohmarkt  kannst  du n icht  ins  Internet transport ieren. 
Etwas Besonderes zu kaufen oder zu verkaufen auf 
e inem Flohmarkt ,  i st  immer noch ein tol les  Er lebnis 
und auch das Gefühl ,  es  dann direkt  mit  nach Hause 
zu nehmen,  das kann das Internet n icht  ersetzen.  In 
Düsseldorf  g ibt  es  noch ein ,  zwei  besondere Märkte. 
Dort  ist  das angesprochene Publ ikum noch unterwegs.

Ihr habt damals  zu jedem Flohmarkt ein Plakat 
gemacht.  Diese gelten heute als  Kult  und wurden in 
einem Buch von dir verewigt.

Richt ig ,  d ie  Plakate haben dem Bochumer Flohmarkt 
damals  zu großer Popular ität  verholfen.  In 
Spitzenzeiten hatten wir 300 bis  400 Händler mit 
außerordentl ich guter Ware.  Ich habe auch selbst 
immer sehr gerne gekauft  und den Leute schon beim 
Auspacken um 5 Uhr morgens zugesehen.  E inmal ige 

                       THOM POKATZKY

 
FLOHMARKTGRÜNDER 
MUMMENSCHANZLER
AUKTIONATOR

THOM POKATZKY IST AUCH MIT 
72 JAHREN NOCH AKTIV! 
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unterstützt .  Al les  hat  se ine Zeit .  Heute kommen auch 
Leute re in ,  schauen s ich d ie Sachen an und gucken 
dann,  ob s ie  es  im Internet günst iger f inden.  Die 
Presse hat  uns dann vor e in iger Zeit  noch einmal 
ins  Gespräch gebracht und et l iche a lte Kunden s ind 
zurückgekommen.  Das tat  dem Geschäft  gut .  Was 
aber n icht  gut  tat ,  war d ie lange Baustel le  auf  der 
Huestraße und damit  hatten h ier a l le  Geschäfts leute 
zu kämpfen.  Die zwei  Jahre Baustel le  war so heft ig , 
dass  wir te i lweise n icht  e inmal  mehr d ie Miete 
re ingeholt  haben und bei  tropischen Temperaturen wie 
im letzten Sommer s ind die Innenstädte leergefegt . 
Das macht d ie Sache nicht  e infacher.  In  solchen Fäl len 
wird zusätz l ich gerne im Internet gekauft .  Wir werden 
uns mögl icherweise zurückz iehen und wenn wir e inen 
Ausverkauf machen,  dann natür l ich mit  r icht iger 
Ankündigung. 

Sprechen wir über „Amnesty International“.  Da hast 
Du eine Auktion ins  Leben gerufen,  die wieder einmal 
äußerst  erfolgreich ist .

Schön,  dass  Du zum Abschluss  d iese Sache anspr ichst . 
Seit  über 40 Jahren machen wir das in  Bochum und es 
f ing damals  im Schauspielhaus in  meiner Galer ie  der 

Zeiten und fasz in ierenden Schnäppchen von damals 
g ibt  es  heute nur noch ganz selten.  Den tol len Spiegel 
vom Dachboden und den edlen Großrahmen f indet 
man heute kaum noch.  Ich empfehle übr igens an d ieser 
Stel le  mein Buch „20 Jahre Flohmarkt  in  Bochum“.  In 
d iesem s ind die Plakate enthalten und man kann es in 
meinem Geschäft  auf  der Huestraße kaufen.

Du hast mit Brigitte vom Cafè Ferdinand den „Mummen-
schanz“ im Bochumer Kunstmuseum ins Leben 
gerufen.  Eine fantast ische Veranstaltung in der 
Karnevalszeit .  Die Leute haben s ich unfassbare 
Kostüme ausgedacht. 

Absolut .  Ich kann mich an e ine Veranstaltung er innern, 
da haben wir d ie  ganze Rampe runter ins  Museum 
mit  500 Gummihandschuhen ausstaff iert .  Das sah 
grandios aus .  Die Leute wurden immer innovat iver 
bei  ihren Kostümen.  Es war wie e in Maskenbal l  in 
Venedig.  E ines Abends schneite es  und ich fuhr vor 
der Veranstaltung am Museum vorbei ,  wei l  ich am 
Stadtpark wohne und a l les  war beleuchtet  wie in 
e inem Märchenschloss .  E infach traumhaft .  Wir haben 
Spinnweben gesponnen und Netze ver legt .  Das wurde 
später aber zum Problem. Wir wol l ten immer mehr und 
die Kosten gingen durch die Decke.

Aber der Mummenschanz war immer ausverkauft!

Ja,  aber der Ertrag stand in  keinem Verhältn is  zum Auf-
wand.  Es wurde zu teuer,  obwohl  wir immer aus-verkauft 
waren.  Wir haben es damals  e infach nicht  ver-standen 
Sponsoren an die Veranstaltung zu b inden.  Dabei  wäre 
das s icher l ich kein Problem gewesen.  An diesem Punkt 
haben wir e infach nicht  hart  genug gearbeitet .  Heute 
würden wir es  s icher l ich anders auf-z iehen,  denn das 
Format hat  ungeheures Potenzia l .  Wir waren e infach 
nicht  geschickt  genug,  Sponsoren mit  ins  Boot zu 
holen.  Da half  d ie  ganze Manpower n ichts . 

Habt ihr das Konzept verkauft?

Nein und das war e in Fehler.  Ich mache immer a l les 
mit  dem Herzen und hier hätten wir s icher l ich e inen 
anderen Plan verfolgen müssen.  Als  Kaufmann hätte 
ich den Mummenschanz a ls  Marke ganz k lar etabl ieren 
müssen. 

Du hast  mit  „Sthark design“ aber zwei  tol le  Geschäfte 
in Bochum etabl iert .  Darauf kannst Du zusätzl ich 
stolz  sein.

Meine Frau Br ig itte Koch hat  e inen großen Antei l 
daran.  Es  l ief  v ie le  Jahre gut ,  aber i rgendwann wurde 
es weniger.  Vie le tol le  Künst ler haben uns damals 

INTERVIEW 
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„Camera Obscura“ an.  Es  schl ief  e in b isschen ein ,  dann 
haben wir es  wieder ins  Leben gerufen und einen Hype 
daraus gemacht,  so dass  es  unglaubl ich erfolgreich 
wurde.  Das Ferdinand platzte aus a l len Nähten und 
wir versteigerten ohne Ende.  Darunter waren tol le 
Exponate.  Wenn s ich e iner n icht  entscheiden konnte, 
dann haben wir ihm ein Glas  Sekt  gebracht und dann 
l ief  d ie  Sache ( lacht herz l ich) .  Im Schauspielhaus ist 
es  jetzt  auch sehr erfolgreich und am 15.  Dezember 
2019 ist  es  wieder soweit .  Mögl icherweise z iehen wir 
aber in  das Pr inz-Regent-Theater um. 

Dietrich Schönig,  damals  Vorsitzender des Bochumer 
Kunstvereins sagte mal  über Dich:  „Thom, Du bist 
e ine Feder am Hut dieser Stadt“. 

Puhhh,  das geht heute noch runter wie Öl  ( lacht) .

Text: Oliver Bartkowski |  Foto: Wunderbar Marketing, Thom Pokatzky 
Archiv

THOM POKATZKY
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Auf den Spuren der Beatles

Zum Thema Beatles fanden am 11.5. in Glauchau und am 12.5.2019 in Berlin (John Lennon Gymnasium) zwei Events 
mit Buch-/Filmpräsentationen, Interviews und Live-Musik statt. Als spezielle Gäste für die Treffen waren die Beat-
les-Experten David Bedford aus Liverpool – Autor von 3 Beatles-Büchern, Stephen Kennedy aus Dublin – Direktor 
des Dublin Beatles Festival und Johnny Hutchinson, Schlagzeuger aus Liverpool, der Anfang der 60er Jahre bei der 
lokal bekannten Band The Big Three spielte und einige Male bei den Beatles ausgeholfen hat, angekündigt. „Hutch“, 
der Mitte 1962 als Nachfolger des damaligen Beatles-Schlagzeugers Pete Best im Gespräch war, bevor Ringo in die 
Band geholt wurde, ist leider am 12.04.2019 im Alter von 78 Jahren verstorben. David und Stephen (mit Ehefrau) 
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sind über Düsseldorf angereist, um sich vor der Weiter-
fahrt nach Glauchau und Berlin in Essen kurz auf den 
Spuren der Beatles umzusehen. Die Beatles haben am 
25.6.1966 im Rahmen der Bravo-Beatles-Blitz-Tournee 
zwei Konzerte in der Gruga-Halle gespielt. Begleitet 
wurden die Gäste aus England von fünf Mitgliedern der 
Beatles-Stammtische aus Hannover und Berlin. Diese 
haben die Ruhrgebeatles auf eine Führung vor Ort an-
gesprochen. Wir haben uns am 9.5. mit 12 Personen vor 
der Gruga-Halle getroffen. Vier Ruhrgebeatles, nämlich 
Bernd Albers und Peter Kasprzyk als Zeitzeugen, haben
die Gäste in Empfang genommen und sie begleitet. 
Natürlich waren die Erinnerungen der beiden Konzert-
besucher etwas Besonderes für unseren Besuch. Nach 
der Gruga Besichtigung ging es weiter zur heutigen 
S-Bahn-Station Mülheim-West. Auf dem ehemaligen Hbf 
sind die Beatles 1966 mit ihrem Sonderzug aus München 
angekommen, bevor es mit einem Auto-Konvoi direkt zur 
Gruga für zwei Konzerte und eine Pressekonferenz ging. 

Mehr als die Gruga-Halle haben auch die Beatles von Es-
sen nicht gesehen, waren sie doch nur       ca. 6 Stunden 
in der Nachbarstadt, vor der Weiterfahrt nach Hamburg. 
6 Stunden waren damals die Beatles vor Ort und fast 
4 Stunden unsere Gäste. Die Beatles Mania nimmt kein 
Ende!

Der nächste Stammtisch der Ruhrgebeatles findet am 
29.8.2019 ab 17.00 Uhr wie immer in der Ritterburg statt. 

Alles Weitere erfahren Sie unter www.ruhrgebeatles.de. 

Alles Gute und Glück auf! 

Ihr Norbert Fiedler
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INTERVIEW 

Meines Wissens nach s ind in  letzter Zeit  n icht  so v ie le 
Romane zu d iesem Thema erschienen,  sodass ich 
mich in  d iesem Feld,  zumal  mit  e inem Kr imi ,  eher a ls 
Vorreiter sehe und nicht  wie jemand,  der auf  e inen 
fahrenden Zug aufspr ingt .  Davon losgelöst  sol l te  es 
d ie Herzensangelegenheit  e ines jeden Menschen 
sein ,  auf  se ine e igene Art  und Weise auf  Missstände 
hinzuweisen.  Wenn ich mit  meinem Kr imi  Menschen 
erreiche und sensib i l i s iere,  wäre es sehr schön.

Ein türkisches Lokal  wird überfal len und es kommt zu 
acht Toten.  Sie  haben es direkt krachen lassen,  oder?

Ja,  der Anfang ist  heft ig ,  dann wird es etwas ruhiger. 
E in ige Leser innen attest ieren mir für den Mittelte i l 
sogar e in gewisses Talent  fürs  Romantische.  Am Ende 
wird es dafür wieder so r icht ig spannend und vor a l lem 
sehr schnel l .

Insgesamt haben Sie einen Roman geschrieben,  der, 
wie ich f inde,  durchaus sensibi l is iert .  Sie  schreiben 
mit  einer entsprechenden Sachl ichkeit  und mit  v iel 

Arne,  erst  einmal  herzl ichen Glückwunsch zu Ihrem 
neuen Buch.  Sind Sie auch selbst  damit  rundum 
zufr ieden? Ich frage deshalb,  wei l  immer wieder 
Künstler erzählen,  wenn ein Werk veröffentl icht 
wurde,  sei  es  Musik,  e in Fi lm oder ein Buch,  dass 
man das ein oder andere viel le icht doch l ieber anders 
gemacht hätte.

Besten Dank für d ie Glückwünsche!  Das ist  e ine sehr 
gute Frage.  Meine Frau,  d ie  den Kr imi  zuvor,  genau 
wie v ie le  andere Personen,  gegengelesen hat ,  schlägt 
das gerade angel ieferte Buch irgendwo auf und ruft : 
„Da fehlt  e in du!“  Das hätte ich natür l ich gerne anders 
gemacht,  auch wenn man das „du“ an d ieser Stel le 
automatisch mit l iest  und s ich b isher noch niemand 
wegen weiterer Fehler bei  mir gemeldet hat .

Rechtsradikal ismus ist  heutzutage aktuel ler denn je. 
Sind Sie auf dieses Thema bewusst  aufgesprungen, 
um neue Leser zu erreichen oder war es  einfach nur 
eine Herzensangelegenheit ,  die  Bevölkerung noch 
mehr zu sensibi l is ieren?

ARNE DESSAUL

Der in Bochum lebende Autor Arne Dessaul schickt 
seinen Kommissar Helmut Jordan in seinen mittler-
weile vierten Fall. Diesmal dreht sich alles um das 
Thema Rechtsradikalismus. Wir sprachen mit dem für
die Ruhr Universität Bochum arbeitenden Autor über
sein neues Buch und die damit verbundene, empfind-
liche Thematik, welche derzeit aktueller denn je ist.
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ARNE DESSAUL
Gefühl,  was bei  e inem solchen Thema absolut  wichtig 
ist .  Wie haben Sie s ich vorbereitet  bzw.  recherchiert?

Da der Kr imi  im Jahr 1992 spie lt ,  habe ich e in paar 
Detai ls  recherchieren müssen.  Wenn ich zum Beispie l 
persönl ich e in Musikstück mit  d ieser Zeit  verbinde 
und einbauen möchte,  muss ich ja  s icher se in ,  dass  es 
n icht  doch erst  1994 auf  den Markt  kam.

Wann entstand die Idee zu dem Buch? Gab es einen 
Auslöser?

Tatsächl ich l iegt  der Auslöser in  den Jahren direkt 
nach der Wiederverein igung.  Kurz  vor dem Mauerfal l 
war ich aus dem niedersächsischen Zonenrandgebiet 
nach Bochum gezogen und immer,  wenn ich 1990, 
1991 ,  1992 in  mein Heimatdorf  kam, sah ich dort  Sk ins . 
Sowohl  e inheimische Jugendl iche,  a ls  auch welche 
aus Sachsen-Anhalt .  Die zogen tatsächl ich durch die 
Dörfer und randal ierten h ier und da.  Damals  habe ich 
bereits  erste Sk izzen zu „Tödl icher Halt“  geschr ieben, 
d ie  ich zum Glück aufbewahrt  habe.

Insgesamt bedienen Sie wenig Kl ischees.  Eines f ie l  mir 
aber doch auf.  Ihre Protagonisten tragen Springer-
st iefel  und Bomberjacken.  Mitt lerwei le  s itzt  der
Rechtsradikal ismus in fast  a l len Gesel lschafts-
schichten,  ohne sofort  optisch erkannt zu werden. 
Hinzu muss erwähnt werden,  dass  auch Skinheads 
ohne rechten Hintergrund Springerst iefel  und 
Bomberjacken tragen,  ihnen Rechtsradikal ismus 
sogar fern l iegt.  Bewegt man s ich dort  auf einem 
schmalen Grat und wie gehen Sie damit  um?

Linke oder neutra le Sk ins  gab es in  der Tat  auch schon 
in  der Zeit ,  in  der mein Buch spie lt .  Da gab es so 
e inen Code mit  der Farbe der Schnürsenkel  an den 
St iefeln ,  soweit  ich mich er innere,  dennoch fühle 
ich mich nicht  so,  a ls  g inge ich über e inen schmalen 
Grat .  Es  geht in  „Tödl icher Halt“  ganz e indeut ig um 
rechte Skins  und nicht  a l lgemein um Leute,  d ie  gern 
Bomberjacken tragen.

Ihr Kommissar Helmut Jordan hat bisher eher 
den typischen Mord untersucht.  Dieses Mal  wird 
er z iemlich hart  in  den rechtsradikalen Sumpf 
gezogen.  Wir schwer war es,  die  Figur Helmut Jordan 
weiterzuentwickeln? 

Ich musste Helmut Jordan nicht  wirk l ich weiter-
entwickeln .  Konnte es ,  streng betrachtet ,  auch gar 
n icht ,  da d ieses Buch vor den anderen Büchern spie lt . 
Vor a l lem ble ibt  Helmut s ich und seinen Pr inz ip ien 
treu.  Für ihn steht das Recht n icht  zwangsweise über 
der Gerecht igkeit .  Biswei len ist  es  sogar umgekehrt . 

Helmut ist  im Grunde ein fr iedl iebender Mensch und 
wird in  d iesem Buch gegen seinen Wi l len in  gewaltät ige 
Auseinandersetzungen verwickelt ,  wobei  es  für ihn um 
Leben und Tod geht .

Sie leben und arbeiten in Bochum. Wieviel  vom 
Ruhrpott  steckt ihrer Ansicht nach in Ihren Büchern?

Wenn man a l le  v ier Bücher zusammennimmt,  dann 
ist  meine a lte Heimat im Harzvorland s icher l ich der 
Hauptschauplatz ,  aber durchaus aus der Ferne,  von 
Bochum aus betrachtet .  Das beeinträcht igt  den Bl ick 
best immt.  Inhalt l ich kommt Bochum in meinem ersten 
Kr imi  „Tr ittbrettmörder“  in  e in igen Kapiteln vor.  Mein 
dr itter Kr imi  „50“ spie lt  mehr a ls  zur Hälfte in  Bochum.

Ihr neues Buch haben Sie in  Eigenregie veröffentl icht. 
L ieß s ich für diese hochaktuel le  Thematik kein Verlag 
f inden?

Ich habe mich nach meinem zweiten Buch „Bauernjäger“ 
von meinem Verlag getrennt und auch schon „50“ 
selbst  veröffent l icht .  Da ich d ie F igur Helmut Jordan 
mitgenommen habe und kein Ver lag e ine bei  e inem 
anderen Verlag begonnene Ser ie  fortsetzt ,  hätte ich 
bei  „Tödl icher Halt“  auf  Helmut verz ichten müssen, 
um überhaupt d ie Chance auf  e inen Verlag zu haben. 
Das wol lte ich aber n icht .

Werden Sie das Buch auch vor Publ ikum lesen?

Das habe ich b isher bei  a l len Büchern getan,  zum 
Glück auch immer in  der a lten und in  der neuen 
Heimat.  Fürs  Ruhrgebiet  stehen bei  „Tödl icher Halt“ 
b isher drei  Termine fest :  am 28.  September in  der 
Mayerschen Buchhandlung in  Duisburg,  am 4.  Oktober 
im Bochumer Blue Square und am 6.  November bei 
den Naturfreunden in  Dahlhausen.

Interview: Sonja Lang | Foto: Arne Dessaul
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ARNE DESSAUL – TÖDLICHER HALT

WO ENDET Z IVILCOURAGE UND WO 
BEGINNT MORD?

Der Kr imi  »Tödl icher Halt«  spie lt  kurz  nach der Wie-
derverein igung.  Angestachelt  von den Ereignissen in 
Hoyerswerda z ieht  der rechte Mob durch die Dörfer 
ent lang der früheren deutsch-deutschen Grenze,  um 
s ie  von Ausländern zu befreien.  E ine Gruppe Skin-
heads überfä l l t  e in  türk isches Lokal  im Landkreis  Wol-
fenbüttel .  S ie  treffen dort  auf  zwei  Durchreisende. 
Die Studenten Daniel  und Bernd verdienen ihr Geld 
a ls  Waffenkur iere für e inen Bonner Hehler.  Um ihr Le-
ben und das des Wirtes zu retten,  benutzen s ie  d ie 
Pistolen.  Acht Tote s ind die Folge.  Daniel  und Bernd 
können f l iehen,  aber s ie  haben vie le neue Feinde. 
Nicht nur d ie Pol ize i  i st  h inter ihnen her,  sondern auch 
die Kameraden der getöteten Skins  sowie der Bonner 
Hehler.  Darüber h inaus müssen Daniel  und Bernd mit 
ihren Schuldgefühlen fert ig  werden.  Auf der Flucht 
lernen s ie  zwei  junge Frauen kennen und br ingen die-
se ebenfal ls  in  Gefahr.  Für Kr iminalkommissar Helmut 
Jordan von der Kr ipo Wolfenbüttel  entwickelt  s ich e in 
br isanter und kompl iz ierter Fal l .  Er muss n icht  nur d ie 
Täter suchen und verhindern,  dass  d ie rechten Schlä-
ger s ie  zuerst  f inden.  Er muss auch für s ich d ie Frage 
beantworten,  wo die Grenzen von Z iv i lcourage l iegen. 
Soweit  d ie  Handlung. 

Der in  Bochum lebende Autor Arne Dessaul  schickt 
se inen Kommissar Helmut Jordan erneut in  d ie Er-
mitt lungen und die Stärke an Dessauls  neuem Buch 
ist  d ie  Tatsache,  dass  gut  recherchiert  wurde und auf 
Kl ischees (Ausnahme Bomberjacken und Spr ingerst ie-
fel)  fast  gänzl ich verz ichtet  wurde,  denn opt isch ist 
der rechte Mob in  unserer Gesel lschaft  heutzutage 
kaum noch zu erkennen.  Mit  v ie l  Gefühl  und auch der 
nöt igen Distanz hat  Dessaul  e inen packenden Roman 
geschr ieben der le ider aktuel ler denn je  ist  und den 
Leser mit  e iner großen Nachdenkl ichkeit  zurücklässt . 

BOCHUMER BUCHTIPP
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DER BESONDERE BUCHTIPP

FERDINAND VON SCHIRACH -  KAFFEE 
UND ZIGARETTEN 
(LUCHTERHAND VERLAG)

Ferdinand von Schirachs neues Buch »Kaffee und 
Z igaretten« verwebt autobiographische Erzählungen, 
Aperçus,  Notizen und Beobachtungen zu e inem 
erzähler ischen Ganzen,  in  dem s ich Pr ivates und 
Al lgemeines berühren,  verzahnen und wechselseit ig 
spiegeln.  Es  geht um prägende Er lebnisse und Begeg-
nungen des Erzählers ,  um f lücht ige Momente des

Bodegas_Rioja._A5_quer.indd   1 30.09.2014   12:13:10

Glücks,  um Einsamkeit  und Melanchol ie ,  um Ent-
wurzelung und die Sehnsucht nach Heimat,  um 
Kunst  und Gesel lschaft  ebenso wie um die großen 
Lebensthemen Ferdinand von Schirachs,  um merk-
würdige Rechtsfä l le  und Begebenheiten,  um die Idee 
des Rechts und die Würde des Menschen,  um die 
Errungenschaften und das Erbe der Aufklärung,  das 
es  zu bewahren gi l t ,  und um das,  was den Menschen 
erst  e igent l ich zum Menschen macht .  In  d ieser Vie l-
schicht igkeit  und Bandbreite der erzähler ischen 
Annäherungen und Themen ist  »Kaffee und Z igaretten« 
das persönl ichste Buch Ferdinand von Schirachs.   
“Wir müssen verstehen,  wie wir wurden,  wer wir s ind. 
Und was wir wieder ver l ieren können.  Als  s ich unser 
Bewusstsein entwickelte,  sprach ja  n ichts  dafür,  dass 
wir e inmal  nach anderen Pr inz ip ien handeln würden,  a ls 
unsere Vorfahren.  Aber wir gaben uns selbst  Gesetze, 
wir erschufen e ine Ethik ,  d ie  n icht  den Stärkeren 
bevorzugt ,  sondern den Schwächeren schützt .  Das ist 
es ,  was uns im höchsten Sinn menschl ich macht:  d ie 
Achtung vor unserem Nebenmenschen.« 
Absolut  empfehlenswert !

U.a .  erhält l ich in  der Buchhandlung Mirhoff  & Fischer 
im Bochumer Ehrenfeld

bochum macht spaß

19



SO VIEL ZEIT (UNIVERSUM FILM)

Sex & Drugs & Rock ‚n‘ Roll? Nein, Rainers (Jan Josef Liefers) Leben läuft 
ganz und gar nicht so, wie er sich das als junger Mann erträumt hat. Sein Job 
langweilt ihn, seine Frau hat ihn verlassen und sein Sohn hätte sich einen 
tolleren Papa gewünscht. Außerdem gibt es eine Sache, die Rainer in seinem 
Leben richtig verbockt hat: Damals vor 30 Jahren hat er den Durchbruch sei-
ner Band „Bochums Steine“ auf offener Bühne ruiniert. Seine Bandkollegen 
Bulle (Armin Rohde), Konni (Matthias Bundschuh), Thomas (Richy Müller) 
und besonders Ole (Jürgen Vogel) haben ihm das nie verziehen. Das verfolgt 
ihn bis heute. Als wäre das alles nicht genug, eröffnet ihm seine Ärztin, dass 
er nicht mehr lange zu leben hat. Ende der Durchsage? Im Gegenteil.  Rainer 
beschließt noch einmal alles zu geben und startet durch. Eine Sache will er in 
seinem Leben richtig machen: Das Comeback von „Bochums Steine“! Doch 
wie werden seine alten Bandkollegen und der damalige Manager (André M. 
Hennicke) auf den Vorschlag reagieren? Kann Rainer sie überzeugen, dass es 
nie zu spät ist, seinen Traum zu leben? Zu verlieren hat er nichts mehr und 
wider Erwarten steht das Leben plötzlich wieder auf Rainers Seite…

GREEN BOOK – EINE BESONDERE FREUNDSCHAFT 
(EONE GERMANY/HOME ENTERTAINMENT)

Der begnadete Pianist Dr. Don Shirley (Mahershala Ali) geht 1962 auf eine 
Konzert-Tournee von New York bis in die Südstaaten. Sein Fahrer ist der Italo-
Amerikaner Tony Lip (Viggo Mortensen), ein einfacher Mann aus der Arbeiter-
klasse, der seinen Lebensunterhalt mit Gelegenheitsjobs und als Türsteher 
verdient. Der Gegensatz zwischen den beiden könnte nicht größer sein, den-
noch entwickelt sich eine enge Freundschaft. Gemeinsam durchschreiten
sie eine Zeit, die von Gewalt und Rassentrennung, aber gleichzeitig von viel
Humor und wahrer Menschlichkeit geprägt ist. So müssen sie ihre Reise
nach dem Negro Motorist Green Book planen, einem Reiseführer für afroa-
merikanische Autofahrer, der die wenigen Unterkünfte und Restaurants auf-
listet, die auch schwarze Gäste bedienen. Zu Recht wurde Green Book mit 
dem Oscar für den besten Film ausgezeichnet. Ganz großes Hollywood-Kino, 
das Herzen zum Strahlen bringt!

VICE – DER ZWEITE MANN (UNIVERSUM FILM)

Oscar® - Preisträger Christian Bale ist in die Rolle von Dick Cheney geschlüpft
und begibt sich mit seiner herausragenden Performance erneut auf Oscar® 
- Kurs. An seiner Seite spielt ein bril lantes Ensemble: Die mehrfach Oscar® 
- nominierte Amy Adams ist als Ehefrau Lynne Cheney zu sehen, der Oscar® 
- nominierte Steve Carrell als ehemaliger Verteidigungsminister Donald Rums-
feld und Oscar® - Gewinner Sam Rockwell beeindruckt in der Rolle des Prä-
sidenten George W. Bush. Für Regie und Drehbuch zeichnet Oscar® - Preis-
träger Adam McKay („The Big Short“) verantwortlich, der den Aufstieg Che-
neys mit subtilem Humor virtuos inszeniert hat. Ausgehend von der wahren 
Geschichte ist ihm mit VICE - DER ZWEITE MANN ein außergewöhnlicher 
und hochaktueller Film gelungen, der einen messerscharfen Blick auf die 
amerikanische Politik wirft.

NEUE FILME IM KINO, AUF BLU-RAY UND DVD

bochum macht spaß

20



ANOTHER EARTH (TWENTIETH CENTURY FOX)

Über 1000 Fi lme s ind a l le in  se it  2016 ins  K ino 
gekommen.  Wie v ie le  davon haben Sie gesehen? 
Fi lme,  d ie  verdammt gut s ind,  aber durch die v ie len 
Blockbuster und Marvel-Fi lme,  in  denen es pausenlos 
kracht und die das junge Publ ikum erobert  haben, 
keine Chance an der großen Kinokasse hatten und in 
den Spätprogrammen der TV-Sender wie Arte,  Tele5 
oder ZDF Neo verschwinden.  E in Jammer,  denn auf 
Fest iva ls  haben vie le d ieser F i lme wicht ige Preise 
gewonnen und es zumindest  auf  dem Papier zu Ruhm 
und Ehre gebracht .  Heute stel len wir „Another Earth“ 
vor.  E in dramatisch guter F i lm von Mike Cahi l l ,  der 
s ich mit  der packenden TV-Ser ie „The Magic ians“  e inen 
Namen gemacht hat .  Die angehende Astrophysiker in 
Rhoda verursacht e inen Unfal l ,  bei  dem die Fami l ie  des 
Komponisten John Burroughs getötet  wird.  Getr ieben 
von Schuldgefühlen sucht s ie  nach Verbüßung ihrer 
Haftstrafe Kontakt  zu dem Mann,  dessen Leben s ie  für 
immer zerstört  hat .  Verbunden durch die tragische 
Vergangenheit  nähern s ich d ie beiden e inander an, 
doch wie wäre es ,  in  e iner anderen Welt  e in neues 
Leben zu beginnen,  das fre i  von Schuld und Trauer ist? 
Diese Frage beschäft igt  Rhoda,  se it  am Himmel  e in 

DER BESONDERE FILMTIPP

gespenst isch blauer Himmel  aufgetaucht ist ,  h inter 
dem die Wissenschaft ler e ine Paral le lwelt  vermuten. 
Ist  d iese Entdeckung ihre Chance auf  Er lösung und 
Vergebung? Auf Robert  Redfords „Sundance“- Fest iva l 
hat  der F i lm 2011  abgeräumt.  Absolut  zu Recht,  denn 
mehr außergewöhnl iche Bi ldsprache geht kaum. Von 
vorne bis  h inten e in moderner Klass iker !
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NEUE MUSIK VON DAVID WIENAND
SANTANA -  AFRICA SPEAKS 
(Concord/Universal)

Rick Rubin weiß,  wie man mit  a lten Helden des Rock 
umgeht und ihnen zu neuer Spannkraft  verhi l ft .  Mick 
Jagger,  Johnny Cash,  Nei l  Diamond und Black Sabbath 
haben davon bereits  prof it iert .  Nun ist  es  Car los San-
tana,  der zusammen mit  Rubin,  e iner i l lustren Band, 
aber vor a l len Dingen mit  der fantast ischen,  farbigen 
Sänger in Buika aus Spanien e in wunderbares Rhyth-
m´n`Grooves -  Spätwerk h in legt ,  das dem schwarzen 
Kont inent huld igt  und dem grandiosen Gitarr isten 
wieder beeindruckende Sol i  ent lockt .

MADONNA -  MADAME X (Universal)

Liebe Leute,  b itte mal  halblang:  Madonnas Auftr i tt 
beim ESC war kein glänzender Moment ihrer Karr iere. 
Da s ind wir e iner Meinung!  Der neue Song „Future“ je-
doch hatte was:  Dieser Mix aus Tr ip-Hop,  Reggae,  Dan-
cehal l  und Pop und zwar trotz  der Performance.  Ge-
nau so verhält  es  s ich mit  dem dazugehörenden Album 
»Madame X».  Lat in ,  Reggae,  R&B,  Elektro,  Pop,  Al les 
da.  Musika l isch meistens innovat iv  verstr ickt  und pol i-
t isch l iegt  d ie Lady oft  auch nicht  fa lsch.  Ihr Relevanz 
heute? Sicher l ich n icht  mehr so immens wie vor Jahren, 
aber daraus e inen weiteren Vorwurf  str icken? Unnötig!

THE RANCONTEURS -  HELP US STRANGER
(Third Man Records/PIAS)

Zur Er innerung:  Hinter den Raconteurs verstecken 
s ich mit  den beiden Gitarr isten und Sängern Brendan 
Benson und Jack White (ex-White Str ipes)  zwei  groß-
art ige Meister ihres Fachs und das ist  in  ihrem Fal l 
e in  wi lder,  erdiger Blues-Rock mit  starken psyched-
el ischen Elementen,  der Seinesgle ichen heutzutage 
beinahe vergebl ich sucht .  White,  Benson und ihre 
Mitstre iter lassen ihr Instrumentar ium roh und un-
gezügelt  erk l ingen und erreichen daher ihr selbstge-
stecktes Z ie l  locker,  den guten a lten Rock´n´Rol l  „ in 
d ie Zukunft  zu schieben“!
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      NEUE MUSIK VON DAVID WIENAND

DER HIFI-T IPP – 
BANG & OLUFSEN BEOLAB50

Einen Vorzeige-Lautsprecher wie den Beolab  50 herzu-
stel len ist  e ine kompromiss lose Angelegenheit .  Es  er-
fordert  e in sehr sorgsames Vorgehen,  das mehr a ls 
neun Jahrzehnte unermüdl iches Strebens nach neu-
art igem Design und akust ischer Innovat ion Rechnung 
trägt .  Im Beolab50 stecken ein ige technologische 
Patente und Funkt ionen,  d ie  auch den revolut ionä-
ren Beolab   90 auszeichnen.  Wieder e inmal  haben die 
B&O- Audioingenieure e inen Lautsprecher erschaf-
fen,  der in  wirk l ich jedem Hörszenar io e ine beispie l-
lose Klangle istung l iefert .  Mit  se iner akust ischen L in-
se ist  der Beolab50 in der Lage,  d ie  Klangle istung an 
das Publ ikum anzupassen.  Wenn ein Sweetspot-Hör-
vergnügen erreicht  werden sol l ,  dann z ieht  s ich d ie 
L inse zusammen und sendet e in d irektes Schal lbün-
del  an den Ort ,  an dem der Hörer den Klängen lau-
schen möchte.  Ist  das Haus vol ler Gäste,  öffnet s ich 
d ie L inse und ermögl icht  e ine raumfül lende Leistung. 
Mit  se iner schlanken Si lhouette und der abgerundeten 
Bas is  kann s ich der Beolab50 sehen lassen ohne auf-
dr ingl ich zu wirken.  Die Oberf lächen aus Aluminium 
und die Eichenholz lamel len s ind durch und durch Bang   
&   Olufsen,  in  e inem raff in ierten und vis ionären De-
s ign.  Welchen Nutzen hat  e ine große Leistung,  wenn 
s ie  n icht  nach Bel ieben steuerbar ist?  Trotz  se iner 
zahlre ichen modernen Funkt ionen ist  der Beolab50 
so nutzerfreundl ich,  dass  wirk l ich jeder a l les  aus ihm 
herausholen kann.  Genieße die vol le  Verknüpfung mit 
deinem Beovis ion TV-Gerät  und den s implen Zugang 
zu verschiedenen Bedienfunkt ionen,  d ie  d ir d irekt  in 
der App von Bang   &   Olufsen zur Verfügung stehen. 
Wir von „bochum macht spaß“ haben das Gerät  im 
Bang & Olufsen Shop im Quart ier auf  dem Hel lweg 

getestet  und waren rest los begeistert .  E in solches 
Designstück,  das technisch rundum perfekt ioniert  ist , 
hat  natür l ich seinen Preis ,  aber d ieser ist  ohne Frage 
gerechtfert igt ,  denn der BeoLab50 ist  der Lamborghi-
ni  unter den hochwert igsten Lautsprechern der Welt . 
Vie le weitere Produkte und natür l ich den BeoLab50 
f inden Sie im B&O Shop auf dem Hel lweg 5-7,  Bochum
Telefon 0234-5305980

BRUCE SPRINGSTEEN -  WESTERN STARS 
(Sony)

Das letzte Studioalbum vom Boss,  »High Hopes«,  i st 
bereits  fünf  Jahre a lt  und nun wird es auch langsam 
Zeit ,  dass  Bruce Spr ingsteen mit  13 neuen Songs um 
die Ecke kommt.  Insgesamt 20 Musiker/ innen hat  der 
Mann um s ich gescharrt ,  v ie l  Gebläse und Gegeige gibt 
es  zu hören,  aber auch vie l  Folk  und e in b isschen typi-
schen Spr ingsteen-Rock.  E in äußerst  spannender und 
entspannter Mix aus zurück zu den Wurzeln und auf 
in  d ie  Seele des (amerikanischen) Westens.  Ganz v ie l 
Soul  und Rock gibt  es  dagegen von E-Street-Band-Kol-
lege L itt le  Steven und seiner ebenfal ls  v ie lköpf igen 
Band zu hören.  Seine neuen Songs verbeugen s ich vor 
Größen wie Sly Stone,  Sam Cooke,  James Brown,  aber 
auch den Beach Boys.  Sehr bunt und nicht  weniger 
aufregend a ls  d ie  Scheibe vom Chef!
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MUSIK AUS BOCHUM

Das Autohaus Wicke in Bochum-
Linden ist ein inhabergeführter, 
Bochumer Betrieb. Immer wieder
fällt der Betrieb durch kultu-
relle Events auf, welche für ein
Autohaus in diesem Maße nicht 
unbedingt an der Tagesordnung 
ist. Nicht nur bei den zahlreichen 
Kunden, sondern allgemein bei 
den Bochumerinnen und Bochu-
mern, kommt so etwas richtig
gut an. Wir trafen den Prokuris-
ten des Hauses, Uwe Gehrmann, 
zum persönlichen Gespräch.

VORGESTELLT

AUTOHAUS
WICKE 
UWE GEHRMANN
IM GESPRÄCH 



AUTOHAUS WICKE
Herr Gehrmann,  wie zufr ieden s ind Sie mit  dem 
bisherigen Verkauf in  2019? Läuft  der Verkauf für 
den Sommer gut an? 

Wir s ind sehr gut  in  das Jahr 2019 gestartet .  Die ersten 
sechs Monate waren dank der Akt ionen von Volkswagen 
ein vol ler Erfolg und auch die Sondermodel le  haben 
ihren Verdienst  dazu beigetragen.  Natür l ich haben 
wir es  uns a ls  Z ie l  gesetzt  auch weiterhin sehr gute 
Verkaufszahlen zu gener ieren und freuen uns nun auf 
den Sommer.  Die neuen Akt ionen von Volkswagen s ind 
v ie lversprechend!  Hierbei  sp ie lt  d ie  Motor is ierung 
keine Rol le .  Auch die E-Mobi l i tät  und die I .D Model le 
versprechen vie l .  Um es mit  der a lten VW-Käfer-
Werbung zum Ausdruck zu br ingen:  Es läuft  und läuft 
und läuft  und läuft…

Ist  das Beetle-Cabrio denn immer noch ein großes 
Thema? Das Auto scheint auf Bochums Straßen wieder 
verstärkt unterwegs zu sein. 

Angesichts  des guten Wetters  ist  das natür l ich kein 
Wunder.  Leider b ieten wir derzeit  ke ine anderen 
Cabr io-Model le  an.  Umso mehr dürfen wir und unsere 
Kunden s ich nun bald auf  unser T-Roc Cabr io freuen!

Was s ind gerade bei  Ihnen im Haus die aktuel len 
Renner?

Der Golf !  Da es den Golf  in  a l len mögl ichen 
Ausstattungsl in ien gibt ,  sp ie lt  es  keine Rol le ,  wie a lt 
oder wie groß man ist .  Hier ist  für jeden etwas dabei . 
Aber auch die T-Fami l ie ,  T-Cross ,  T-Roc und T iguan 
werden sehr stark nachgefragt .  Wir s ind gespannt, 
was d ie nächsten Monate zeigen werden.

Der T-Roc ist  nun einige Zeit  auf dem Markt.  Wie 
zufr ieden s ind Sie mit  dem Fahrzeug und kommt der 
Wagen bei  den Kunden gut an? 

Wie bereits  erwähnt kommt das Fahrzeug bei  unseren 
Kunden sehr gut  an.  Die Vie lfa lt  d ieses Model ls  ist 
beeindruckend dank der Zwei-Farben-Kombinat ion. 
Gerade die Signalfarben s ind e in absoluter Hingucker 
bei  d iesem Model l .

Ist  die angedachte Diesel-Einschränkung ein großes 
Problem für Ihr Haus und Ihre Kunden und wie 
bewerten Sie die aktuel le  Lage? 

Genau genommen ist  das e in k le ines Problem, da 
Volkswagen attrakt ive Angebote für Dieselfahrzeuge 
hat .  Der Dieselantei l  l iegt  bei  unseren Verkaufszahlen 
derzeit  bei  32%.

Das Autohaus Wicke ist  seit  Jahren auch für 
interessante Veranstaltungen bekannt,  die in  Ihrem 
Hause stattf inden.  Wie wichtig s ind Events wie eine 
Kreativ-Ral lye,  Lesungen oder Konzerte für das 
Haus Wicke und wie kam es damals  zu den ersten 
Veranstaltungen? 

Wir haben schon immer auf  Andersart igkeit  gesetzt 
und genau so s ind unsere Events .  So versuchen wir 
unseren Kunden zu garant ieren,  dass  bei  uns für jeden 
etwas dabei  ist .  E ine unserer ersten Veranstaltungen 
war d ie „Movie Tr ip Show“.  Beim VfL Bochum haben 
wir damals  d ie  r icht igen Kontakte geknüpft  und so 
kam der Bal l  unter VfL-Fans zum Rol len!  Durch die 
regionalen Magazine haben unsere Veranstaltungen 
natür l ich auch e ine regionale Reichweite bekommen. 
Das Stadtmagazin „bochum macht spaß“ hat  auch 
seinen Tei l  dazu beigetragen.

Welche Highl ights/Events stehen im Hause Wicke 
denn 2019 noch an? 

Es  ist  noch so Ein iges geplant .  Der Fokus l iegt  bei  uns 
aber erst  e inmal  auf  Bochum Kul inar isch,  wir s ind aber 
auch in  der Planung für e in Herbstfest .  Wir freuen uns 
schon jetzt  auf  das zweite Halbjahr 2019!

Vielen Dank für das Interview.
Sehr gerne.

Foto: Autohaus Wicke/Werner Wiegand
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SUZI QUATRO
ROCK IKONE 
INTERVIEW

DER
WELTSTAR
DER 70er
IST
ZURÜCK!



Alles  unter Kontrol le? Seit  fünf Dekaden ist  die Leder-
Lady Suzi  Quatro nun im Rock-Business aktiv  und als 
Frau in diesem Geschäft  s icherl ich eine Vorreiterin 
und Inspirat ion für v iele  Geschlechtsgenossinnen, 
die ihr in  der Rockmusik folgten.  Sie  ist  aber auch 
eine Pionierin des Glam Rock und Hit-Lieferantin 
(„Can The Can“,  „48 Crash“,  „Devi l  Gate Drive“, 
„Glycerine Queen“,  „If  You Can’t  Give Me Love“,  „The 
Race Is  On’“etc.) ,  hat  Höhen und auch Tiefen in ihrer 
langen Karriere durchschritten und gemeistert  und 
ist  nun gerade dabei ,  in  Zusammenarbeit  mit  ihrem 
Sohn Richard,  a ls  nach wie vor überaus agi le  und 
im schwarzen Leder selbst  im Alter von 68 Jahren 
noch glänzende Rock- und Bass-Legende,  mit  einem 
neuen Album und einer ausgedehnten Tour auf´s 
Neue durchzustarten.  David Wienand sprach mit  Suzi 
Quatro für bochum macht Spaß.

Al les  unter Kontrol le,  möchte man meinen,  angesichts 
der Klasse und auch Kompaktheit  deines neuen 
Studioalbums.  Doch das trägt den Titel  »No Control«. 
Wie passt  das zusammen?

Damit  ist  gemeint ,  dass  ich es d ieses Mal  sehr genossen 
habe,  n icht  unter der Kontrol le  und dem Einf luss  von 
außenstehenden Personen arbeiten zu müssen.  Ich 
habe a l le ine produziert  und auch a l le ine oder mit 
meinem Sohn Richard die Songs geschr ieben,  spie lte 
den Bass und stand vor dem Mikrofon.  Völ l ig  fre i  und 
a l le ine b in ich gef logen,  sozusagen.  Das bedeutet  der 
Albumtitel . 

Neben sehr harten Rock- und erdigen Blues-Rock-
Klängen befinden s ich auch eher Easy-Listening-
Momente auf dem neuen Album, wie etwa der Song 
„Love Ain´t  Fair“.  Ist  das dem ganz alten Tei l  deiner 
Fans geschuldet,  denen harter Rock viel le icht zu hart 
ist?

Also,  d ie  Rockfans s ind ja  in  der Regel  n icht  ganz so 
a lt  wie d ie Künst ler,  deren Musik  s ie  hören,  sondern 
etwa 10 Jahre jünger.  Ich b in 68,  a lso s ind die meisten 
meiner Fans etwa 58.  Das ist  wirk l ich n icht  a lt .  Sovie l 
zu deiner etwas sarkast ischen Frage.  Nun zu „Love 
Ain´t  Fair“ :  Zuerst  war d ie Bass-L in ie  da,  dann hat 
s ich das Stück weiter entwickelt ,  etwa in  Richtung 
der Maver icks ,  e iner Country-Rock-Band,  d ie  ich sehr 
schätze.  Im Übrigen hat  s ich der Song mitt lerwei le 
zu e inem Liebl ingssong der Fans entwickelt  und zwar 
egal ,  welcher Altersstufe ( lacht) .

Hast du,  bevor du ins  Studio gegangen bist ,  so eine 
Art  von Plan im Kopf gehabt,  was musikal isch am 
Ende herauskommen sol l?

Um ehrl ich zu sein ,  i st  das ganze Album das Resultat 
e iner spontanen Idee,  d ie  wuchs,  a ls  mein Sohn zu mir 
kam, um mir e in ige Songs vorzustel len,  d ie  er für mich 
geschr ieben hatte.  Wir nahmen erst  e inmal  e in ige 
Demos auf  und spätestens beim dr itten Demo war 
k lar,  dass  wir e in Album machen wol lten.  Es  gab nur 
e ine e inz ige Vorgabe von meiner Seite,  näml ich die , 
n icht  e inen best immten Song zu machen oder e inen 
best immten St i l  e inzuschlagen. 

Gibt es  persönl iche Favoriten auf dem neuen Album?

Schwier ige Entscheidung!  Jeder Song ist  natür l ich 
besonders ,  aus verschiedenen Gründen.  „Heart  On 
The L ine“,  e in  Vinyl-Bonus-Track,  gehört  zu meinen 
L iebl ingen,  was meinen Gesang darauf angeht . 
Den spie le ich auf  jeden Fal l  l ive .  „Str ings“  gehört 
ebenfal ls  in  meine Top-3,  wei l  er e in für mich eher 
ungewöhnl icher Song ist  und „Bass L ine“ ist  deshalb 
besonders ,  wei l  ich dar in e in Solo spie le . 

Hast du bei  „Macho Man“ eine bestimmte Person im 
Hinterkopf gehabt oder ist  der Song das Resultat  von 
persönl ichen Erfahrungen mit  dem männl ichen Tei l 
der Menschheit?

Ja,  ich habe e in ige Macho-Männer in  meinem Leben 
er lebt  und kennengelernt .  Ich rede a lso aus Erfahrung. 
Ich denke aber,  dass  Machos selber Opfer ihres 
e igenen Verhaltens s ind.  Als  Frau l iebe ich starke 
Männer,  aber immer in  der Balance mit  E infühlsamkeit . 
E inen solchen Mann habe ich zum Glück seit  nunmehr 
bereits  25 Jahren an meiner Seite .

SUZI QUATRO
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Song ‚Stumbl in  In ’  i st  übr igens von dem Moment an, 
a ls  wir ihn veröffent l ichten,  immer Tei l  meines L ive-
Programms gewesen.

Danke für das Interview.

Ich habe zu danken und wir sehen uns best immt einmal 
in  Bochum.

Text:  David Wienand |  Fotos:  Getty Images (s/w Foto) ,  Bravo Archiv 

(Pop Foto) ,  Steamhammer/SPV (Foto mit  Bass und auf  Koffer)

Die Zusammenarbeit  mit  deinem Sohn Richard,  er 
stammt aus der bereits  1992 geschiedenen Ehe mit 
dem ehemaligen Band-Gitarr isten Len Tuckey,  auf »No 
Control« scheint für dich ein besonderes Abenteuer 
und eine große Freude gewesen zu sein.

Es war total  großart ig ,  mit  e inem so ta lent ierten 
Musiker wie Richard zusammenzuarbeiten,  der,  aus 
welchem Grunde auch immer,  se in Können bisher 
versteckt  gehalten hat .  Seine Songideen,  se in 
grandioses Gitarrenspiel ,  se ine Riffs ;  er verfügt über 
e inen sehr e igenen St i l  und er weiß ganz genau,  was er 
wi l l ,  wenn er an e inem Song oder im Studio arbeitet . 
Ich werde auf  jeden Fal l  wieder und weiter mit  ihm 
zusammenspielen.

Sicherl ich wol len viele  Fans eher die a lten Hits  von 
dir hören,  wenn du l ive spielst .  Es  gibt  Musiker,  die 
haben damit  ein Problem. Wie reagierst  du auf diese 
Wünsche des Publ ikums?

Ich gehöre n icht  zu den Musikern,  d ie  s ich darüber 
beschweren,  das zu spie len,  was d ie Leute von mir 
hören wol len.  Ich l iebe die a lten Songs heute noch 
genauso,  wie früher.  Ich b in immer wieder begeistert 
zu sehen,  wie enthusiast isch die Fans auf  d ie Klass iker 
reagieren,  wei l  s ie  damit  auch mein Lebenswerk ehren.

Was treibt  dich heute noch am meisten an,  weiter 
Musik zu machen?

Das ist  sehr e infach zu beantworten:  Das b in Ich! 
Das ist  es ,  was ich mache!  Ich habe kein Problem mit 
meinem Alter.  Du etwa? Mick Jagger ist  ä lter a ls  ich 
und er macht auch immer weiter.  Ich l iebe e infach, 
was ich tue.

Du feierst  im nächsten Jahr einen runden Geburtstag 
(am 3.  Juni  1950 wurde Suzi  Quatro als  Susan Kay 
Quatro in Detroit ,  USA, geboren).  Wie wirst  du ihn 
begehen?

Seit  den 1970-er Jahren bin ich n icht  so oft  auf  Tour 
gewesen wie jetzt  und ich gedenke,  das im nächsten 
Jahr e infach weiter zu machen,  genauso wie d ie 
Zusammenarbeit  mit  meinem Sohn. 

Im letzten Jahr ist  dein Sänger-Kol lege Chris  Norman 
in Bochum aufgetreten.  Wann wirst  du seinem 
Beispiel  folgen und in unsere schöne Stadt kommen 
und l ive spielen?

Ich werde meinem Ehemann (seit  1993 ist  Suz i  Quatro 
mit  dem Tour-Promoter Rainer Haas verheiratet)  sagen, 
er sol l  dort  e ine Show buchen.  Unser gemeinsamer 

GEWINNSPIEL!
In Kooperation mit  der Goldrush Productions 
GmbH verlost  bochum macht Spaß 3 x 2 Tickets 
für die Show von Suzi  Quatro am 28.09.2019 in 
der Westfalenhal le  3A in Dortmund. 

Bitte E-Mai l  mit  St ichwort „Suzi“  bis  20.06.19 
an info@wunderbar-marketing.de senden. 
Die Gewinner werden benachrichtigt.  Der 
Rechtsweg ist  ausgeschlossen!
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Sebastian Schindzielorz´ Liaison mit dem VfL begann 
vor etwas mehr als 20 Jahren als Aktiver bei den 
Amateuren an der Castroper Straße. Seitdem hat sich 
für ihn eigentlich immer - auch in Zeiten, in denen er für 
andere Clubs an anderen Orten gegen das runde Leder 
trat - alles um den VfL gedreht. Das Ruhrgebiet, in dem 
der 1979 im polnischen Krapkowice (Krappitz) geborene 
Sportsmann seine Heimat gefunden hat, möchte 
Sebastian Schindzielorz ebenfalls nicht mehr missen. 
Seit dem vergangenen Jahr ist Sebastian Schindzielorz 
dem VfL Bochum in einer noch bedeutenderen Position 
verbunden, denn als Geschäftsführer Sport in der VfL 
Bochum 1848 GmbH & Co KGaA, muss er nun immer 
„das große Ganze“ im Verein im Blick haben. Was 
das bedeutet, seine Erlebnisse und Erinnerungen als 
Spieler, schöne und weniger schöne Momente auf dem 
Platz, einen Ausblick auf kommende Spiele, Gegner 
und Ziele, sowie die Bedeutung von Heimat und dem 
Ruhrgebiet, darüber gibt Sesi im Gespräch mit David 
Wienand bereitwillig Auskunft.

Bei der Interview-Recherche habe ich eine VfL-
Autogrammkarte aus der Saison 2002/2003 mit ihrem 
jungen Konterfei gefunden.Hätten Sie sich damals 
träumen lassen, dass Sie nach ihrer Karriere als Spieler 
beim VfL in verantwortlicher Position zu dem Verein 
nach Bochum zurückkehren?

Natürlich nicht, denn meine Karriere war ja nach meinem 
Engagement beim VfL noch lange nicht vorbei. Ich habe 
in den zehn Jahren danach noch mit dem 1. FC Köln in 
der Bundesliga gespielt und bin mit dem VfL Wolfsburg 

sogar Deutscher Meister geworden. Dazu kamen die 
interessanten Auslandsstationen in Norwegen und 
Griechenland. In all den Jahren habe ich aber immer 
geschaut, was der VfL macht, wie die sportliche Kurve 
verläuft. Wenn man als Spieler 15 Jahre in einem 
Verein aktiv ist bzw. war, dann ist das aber auch nicht 
verwunderlich.

Wie lange haben Sie gezögert, als man Ihnen den sehr 
wichtigen Posten des Sportvorstandes beim VfL ange-
boten hat?
 
Die Situation aus dem Februar 2018 ist bekannt: Der 
VfL steckte in einem sportlichen Tief, die Abstiegszone 
war nur drei Punkte entfernt, die Unruhe rund um den 
Verein wuchs. Es folgten die Entscheidungen seitens 
des damaligen Aufsichtsrats, Christian Hochstätter 
von seinen Aufgaben zu entbinden und mir den Job 
anzuvertrauen. Ich wusste, dass es weitere schnelle 
Entscheidungen brauchte, schließlich befanden wir uns 
im laufenden Wettbewerb und das nächste Spiel war 
kaum 48 Stunden später angesetzt. In so einer Situation 
bleibt wenig Zeit, um abzuwägen oder zu taktieren.

Worin bestehen für Sie die größten Unterschiede darin, 
als Spieler oder als Sportvorstand für einen Verein tätig 
zu sein?

Als Spieler hat man direkten Einfluss auf das, was im 
Fußball letztlich wichtig ist, nämlich über Sieg oder 
Niederlage. Es sind die Spieler, die auf dem Platz 
stehen und die Vorgaben ihres Trainerteams erfolgreich 
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umsetzen sollen. Als Geschäftsführer Sport bin ich 
mit wesentlich mehr Aufgabengebieten betraut, 
das Stellenprofil ist deutlich komplexer. Als Spieler 
verhandle ich für mich selbst, als Geschäftsführer Sport 
handle und verhandle ich für den Verein und muss dabei 
das große Ganze im Auge behalten.

Nach ihrer Spielerkarriere beim VfL waren Sie u.a. 
auch in Köln und Wolfsburg aktiv. Später kam dann die 
Rückkehr nach Bochum. Was hat Bochum für Sie, das 
Köln und Wolfsburg nicht zu bieten haben?

Das Ruhrgebiet war und ist mein Lebensmittelpunkt. 
Meine Familie wohnt hier, ich bin in Bochum 
aufgewachsen, insofern habe ich einen ganz anderen 
Bezug zur Stadt, als zu den anderen Orten, an denen 
ich gespielt habe, was allerdings nicht heißt, dass ich 
mich dort nicht wohlgefühlt habe. Jede Stadt, in der ich 
gespielt habe, hatte ihre Qualitäten.

Spielte neben dem Verein auch die Stadt Bochum 
eine wichtige Rolle dabei, den Vorstandsjob beim VfL 
anzunehmen?
 
Natürlich spielt der VfL in der Stadt und der direkten 
Umgebung – ich wohne in Witten – eine große Rolle und 
je mehr man in den öffentlichen Fokus rückt, desto eher 
sind die Leute auch dazu geneigt, einem zwischendurch 
mal die Meinung zu sagen. Dafür ist das Ruhrgebiet 
bekannt und das ist auch gar nicht schlimm, denn es 
zeigt, wie lebendig unser Revier ist und wie tief der 
Fußball hier in unserer Kultur verwurzelt ist.

Robin Dutt hat in einem Interview mit BOCHUM MACHT 
SPAß das kulturelle Angebot der Stadt Bochum und auch 
die Qualität der Gaststätten und Restaurants gelobt. 
Wie oft stürzen Sie sich gemeinsam in das Bochumer 
„Leben“?

Robin Dutt und ich pflegen einen guten, professionellen 
und lösungsorientierten Austausch. Unser beider Job ist 
sehr zeitintensiv, sodass ich für meinen Teil die knapp 
bemessene Freizeit gerne mit meiner Familie, sprich mit 
meiner Frau und unseren Kindern verbringe. Ich schätze 
das Leben in und um Bochum, sowie die Einwohner 
Bochums und bin auch gerne unter Menschen, deshalb 
haben wir einen großen Bezug zu Bochum und die Stadt 
auch stets als Lebensmittelpunkt im Blick gehabt.

Wobei oder womit bekommen Sie den Kopf frei für ihre 
Arbeit für den VfL?

Meine Familie hat mich zwar in den letzten Jahren etwas 
weniger zu Gesicht bekommen, dennoch ist sie der 
stabil isierende Faktor. Meine Kinder freuen sich immer, 

wenn wir gemeinsam etwas unternehmen. Dazu versuche 
ich so oft wie möglich Sport zu treiben, das ein oder 
andere Mal sogar mit dem Ball am Fuß…

Schön ist anders, könnte man zur vergangenen Saison 
salopp und mit Ernüchterung sagen. Wie gehen Sie 
damit um, dass Sie sich vielleicht einen besseren 
Einstand, einen besseren Saisonverlauf und -abschluss 
gewünscht hätten?

Dazu müsste ich vielleicht präzisieren, dass mein Einstand 
– so wie oben beschrieben – ja schon in der Saison 
2017/18 erfolgte und jene Saison haben wir im Verbund, 
mit dem damaligen neuen Trainer Robin Dutt, sowie den 
Co-Trainern Heiko Butscher und Peter Greiber, zu einem 
unterm Strich sehr erfolgreichen Ende gebracht. Wir 
waren zwar erst nach dem 32. Spieltag gerettet, hatten 
in dieser verrückten Saison aber am 33. Spieltag sogar 
noch die Chance, ins Aufstiegsrennen einzugreifen. 
Am Ende wurden wir Sechster, übrigens die drittbeste 
Platzierung des VfL in der Zweiten Liga seit dem letzten 
Abstieg aus der Bundesliga. Wenn wir die vergangene 
Saison betrachten, sind wir natürlich nicht zufrieden, 
was die Platzierung angeht. Wir haben vor der Saison 
das langfristige Ziel ausgegeben, den VfL wirtschaftlich 
und sportlich unter die TOP 25 in Fußball-Deutschland 
etablieren zu wollen. Dies ist ein Prozess. Den haben 
wir eingeleitet und bemühen uns, ihn kontinuierlich 
und erfolgreich auf- und auszubauen. Zu einem Prozess 
gehört allerdings auch, dass die Kurve nicht stetig 
bergauf geht, Rückschläge muss man einkalkulieren und 
es gehört auch dazu, eine Mannschaft zu entwickeln. 
Daran arbeiten wir kontinuierlich. 

Überlassen Sie die Verarbeitung von Spielen, Spiel-
ergebnissen und der Saison, sowie die „Ansprachen“
hierzu alleine dem Trainer oder finden Sie auch schon
mal deutliche Worte?
 
Ich tausche mich regelmäßig mit dem Trainer und 
seinem Team aus, ohne mich dabei in die Trainingsarbeit 
einzumischen. Es gibt klare Kompetenzen und 
Absprachen. Selbstverständlich kommuniziere ich auch 
mit den Spielern, einzeln oder in Gruppen, wie zum 
Beispiel dem Mannschaftsrat.

Wie weit ist ihre Suche nach den Spielern gediehen, mit 
denen die nächste Saison erfolgreicher als die letzte 
verlaufen soll?
 
Wir haben sechs unserer Youngster aus dem eigenen 
Talentwerk mit Profiverträgen ausgestattet, wobei bis 
auf Jan Wellers und Maxwell Gyamfi alle anderen – 
Torwart Paul Grave, sowie die Feldspieler Armel Bella-
Kotchap, Stelios Kokovas und Moritz Römling – noch ein 
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weiteres Jahr in der U19 spielen könnten. Die Ausbildung 
eigener Talente genießt bei uns einen hohen Stellenwert. 
Diesen Weg muss der VfL meiner Meinung nach weiter 
erfolgreich beschreiten. In Baris Ekincier haben wir einen 
weiteren Spieler aus den eigenen Reihen, dessen Vertrag 
wir verlängert haben. Dazu kommen mit Uli Bapoh, eben-
falls ein Spieler aus unserem Nachwuchs, sowie Simon 
Lorenz, zwei Akteure, die nach einem Jahr Leihe an 
andere Vereine zu uns zurückkehren. Bis dato haben 
wir vier externe Neuzugänge geholt: Danny Blum von 
Eintracht Frankfurt für den Angriff, Saulo Decarli vom FC 
Brügge für die Abwehr, Patrick Drewes von den Kickers 
Würzburg fürs Tor und Jordi Osei-Tutu vom FC Arsenal 
London für die rechte Außenbahn. Das Transferfenster 
hat in diesem Jahr bis Anfang September geöffnet. Das 
ist noch ein langer Zeitraum, um den Markt zu sondieren 
und nach für den VfL finanzierbaren Spielern zu suchen.

Der VfL hat sich kurz nach der offiziellen und feierlichen 
Verabschiedung einiger Spieler im Stadion von zwei weite-
ren, sehr verdienten Spielern „getrennt“. Das haben nicht
alle Fans als „feine englische Art“ empfunden. Sind es 
solche Momente, die ihren Job nicht einfach machen 
und die vielleicht auch einmal zu nicht so glücklichen 
Entscheidungen führen?

Wir haben uns nicht von Stefano Celozzi und Tim Hoogland 
getrennt. Ihnen wurde noch vor dem Saisonende offen 
und ehrlich mitgeteilt, dass die Mannschaft zukünftig 
eine andere Dynamik, eine neue Hierarchie braucht 
und deshalb nicht mit ihnen geplant würde. Sie waren 
beim Trainingsauftakt dabei, als Bestandteil des Kaders. 
Man erwartet von mir Entscheidungen, die im Sinne des 
Vereins zu treffen sind. Dieser Verantwortung bin ich 
mir bewusst und versuche ihr gerecht zu werden.

Der DFB-Pokal führt den VfL nach Baunatal. Seit den 
letzten beiden Runden weiß die ganze Fußballwelt, dass 
sich die vermeintlich kleinen Gegner vor dem VfL nicht 
zu fürchten brauchen. Ihre Prognose: Kommt der VfL in 
die 2. Runde?
 
Ob die ganze Fußballwelt schon vom VfL oder vom KSV 
Baunatal gehört hat, vermag ich nicht zu beurteilen. 
Was ich aber weiß: In den letzten drei Jahren ist der 
VfL stets gegen unterklassige Gegner ausgeschieden, 
davon zweimal gegen Regionalligisten, einmal gegen 
den späteren Zweitliga-Aufsteiger SC Paderborn. Das 
frustriert die Fans genauso, wie die Verantwortlichen. Aus 
Baunatal ist zu hören, dass man den VfL sogar schlagen 
könne. Es l iegt an uns, das Gegenteil zu beweisen.

Machen Sie den Fans noch mehr Mut: Wird es der VfL in 
der Saison 2019/2020 mit Hannover 96, dem HSV, dem 
VfB und dem FCN aufnehmen können? Wer sind weitere 
schwere Gegner?

Jeder Gegner in der Zweiten Liga ist unangenehm, jedes 
Spiel vor Anpfiff schwer. Das ist keine Binsenweisheit, 
sondern die Erkenntnis der letzten Jahre. In der 
vergangenen Saison waren Köln und der HSV die haus-
hohen Favoriten, dahinter Ingolstadt, Union Berlin und 
St. Pauli angesiedelt. Das Resultat ist bekannt: Zwei der 
fünf Favoriten sind aufgestiegen, aber nicht der HSV. 
Ingolstadt ist sogar abgestiegen. Wir wollen gegen jede 
Mannschaft bestehen, nicht nur die oben genannten, 
so viel kann ich versprechen und wir freuen uns auf 
die Duelle, auf die Heimspiele im Vonovia Ruhrstadion 
sowieso, aber auch auf die Stadien in Hamburg, Stuttgart, 
Hannover und Nürnberg.
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Kehrt der VfL schon 2020 dahin zurück, wo er eigentlich 
hingehört, nämlich in die 1. Liga oder werden die Fans 
ein weiteres Jahr warten müssen?

Wenn es danach ginge, wer alles in die Bundesliga 
gehört, dann müsste die DFL zukünftig wesentlich 
mehr Plätze im Oberhaus schaffen. Da haben die Fans 
der Traditionsvereine, die derzeit in der 3. Liga oder 
Regionalliga spielen, sicher auch eine dezidierte Meinung 
zu. Fakt ist: Der VfL ist seit dieser Saison der Zweitligist, 
der ununterbrochen am längsten dieser Liga angehört. 
Wir gehen jetzt ins zehnte Jahr. Dem Aufstieg nahe 
war man in diesem Zeitraum im Grunde genommen nur 
einmal, als man in der Relegation landete. Wir arbeiten 
wie gesagt intensiv daran, den VfL zunächst dauerhaft 
unter den TOP 25 zu etablieren. Dabei haben wir auch 
im Hinterkopf, was mit den Mannschaften passiert ist, 
die aufgestiegen sind und welchen Weg sie danach 
eingeschlagen haben: Kaiserslautern, Braunschweig, 
Ingolstadt, Greuther Fürth, Darmstadt und Paderborn. 
Vier von denen sind in relativ kurzer Zeit danach noch 
weiter abgestiegen. Man sieht also: Die 2. Bundesliga ist 
kompliziert und beileibe kein Wunschkonzert. Was ich mir 
wünsche, ist ein Schulterschluss zwischen Mannschaft 
und Fans. Wenn ich an die Stimmung denke, die nicht nur 
bei den Spielen gegen Köln, St. Pauli,  den HSV, Bielefeld 

oder Union Berlin geherrscht hat, sondern auch in den 
Partien gegen Heidenheim, Aue und Fürth, dann freue 
ich mich schon auf die nächste Saison. 

40 Jahre Ruhrstadion Bochum: Verraten Sie uns doch bitte
ihren schönsten Moment des VfL Bochum.
 
Es gibt nicht den einen schönen Moment. Ich erinnere 
mich daran, als Spieler viele schöne Momente genossen 
zu haben. Hier habe ich meine Karriere gestartet, bin im 
Jahr 2000 mit dem VfL in die Bundesliga aufgestiegen. 
Nach meiner aktiven Zeit ist mir tatsächlich ein 
besonderer Moment in Erinnerung und der ist noch gar 
nicht so lange her. Im Februar 2018 hatten wir besagtes 
Spiel gegen Darmstadt 98, die erste Partie nach meiner 
Ernennung zum Sportvorstand. Viel Verantwortung auf 
dieser Position, umso erleichterter war ich, dass wir das 
Spiel mit 2:1 gewinnen konnten. Ein wichtiger Baustein 
auf dem Weg zum Klassenerhalt, vor allem, weil Fans 
und Mannschaft wieder eine Einheit gebildet haben.

Vielen Dank für das ausführliche Interview.

Sehr sehr gerne.

Interview: David Wienand | Foto: Andreas Molatta
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Was muss ich tun,  um mein Fahrrad für den Sommer 
f it  zu machen bzw.  worauf muss ich achten,  wenn es 
über ein paar Monate gestanden hat,  abgesehen vom 
Reifendruck?
 
Prüfen,  ob Bremsen und Schaltung funkt ionieren und 
a l le  wicht igen Schrauben fest  s i tzen.  Beim E-Bike 
prüfen,  ob a l le  e lektr ischen Funkt ionen da s ind und 
ob der Akku nicht  noch im Winterschlaf  ist .

Gibt es  bei  guten Rädern eine gewisse Halbwertzeit , 
bis  e in Rahmen möglicherweise mal  anfängt zu 
quitschen oder ist  das Material  heute so gut,  dass  es 
für jahrzehntelange Haltbarkeit  ausgelegt ist? 

Ein guter Fahrradrahmen hält  heute mindestens 10 
Jahre.  Wir haben a l lerdings auch Räder und Rahmen 
bei  unserer Kundschaft ,  d ie  se it  30 Jahren halten. 

Früher sah man ein Rad,  die Höhe zum Körper passte 
halbwegs und man nahm es mit.  Wie geht heute der 
Verkauf vonstatten? Ihr achtet doch auf unheimlich 
viele  Punkte damit  der Fahrer keine Haltungsschäden 
bekommt,  oder?
 
Wir nehmen uns v ie l  Zeit  bei  der Wahl  der r icht igen 
Rahmenhöhe und Rahmenform.  Leider fa l len,  wie beim 
“Schuhekaufen”,  d ie  g le ichen Rahmenhöhen manch-
mal  komplett  unterschiedl ich aus,  wei l  jeder Herstel ler 
se ine e igene Messmethode hat .  E ine ausgiebige 
Probefahrt  k lärt  dann die Auswahl  perfekt ! 

Sprechen wir mal  über das heißeste Thema schlechthin, 
das E-Bike.  Wie hat s ich der Verkauf bei  euch in den 
letzten Jahren verändert.  Verkauft  ihr mitt lerwei le 
mehr E-Bikes als  klass ische Räder?
 
Wir s ind bei  ca .  30% in den Stückzahlen bei  uns .  In  der 
Branche l iegt  der Schnitt  etwas höher,  a lso haben wir 
noch vie le Kunden,  d ie  “analog” fahren. 

Wie rasant hat s ich das E-Bike in den letzten drei 
Jahren überhaupt entwickelt  und ist  das Ende der 
Fahnenstange erreicht?

 

Wir sprachen mit Michael Schulz, einem von sechs 
Geschäftsführern des Bochumer Fahrradlandens 
„Balance“ auf der Kortumstraße im Bermuda3Eck, 
welcher für viele Bochumerinnen und Bochumer 
schon Kultstatus hat. Gerne wird auch mal die 
Stimme laut, die sagt: „Ein Rad von Balance hält 
ein Leben lang“. Da wollten wir mal nachfühlen und 
auch das Thema E-Bike ausführlich ansprechen.

ZU BESUCH

E-BIKE ODER
KLASSISCHES
FAHRRAD? 
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Beim Marktführer BOSCH (Motoren und Akkus) 
scheint  e in zwischenzeit l icher Endpunkt erreicht  zu 
se in .  Die Motoren bekommt man nicht  mehr le iser, 
le ichter oder stärker und die Batter iekapazitäten bei 
BOSCH s ind mehr a ls  ausreichend.  Unsere Kunden 
fahren bis  zu 140 km mit  e iner Fül lung. 

Wow, das ist  v iel .  Was muss ich denn investieren,  um 
ein vernünftiges E-Bike fahren zu können und was 
muss dabei  unbedingt beachtet werden?

Die St iftung Warentest  hat  es  so formul iert  :  “Ab 2500 
Euro geht das E-Bike los .”   Der Durchschnittspreis  in 
Deutschland l iegt  bei  knapp unter 3000 Euro.  Wir ver-
kaufen Model le  zwischen 2000 Euro und 10.000 Euro. 

Manche Stimme sagt,  dass  das E-Bike kontraproduktiv 
sei  und der klass ische Sport  dadurch in den 
Hintergrund rückt.  Natürl iche Bewegung würde anders
gehen.  Wie steht ihr zu solchen Aussagen?
 
Was sol l  schlecht daran sein ,  wenn man die Belastung 
am eigenen Körper oder den Gelenken über e in E-Bike 
selber regul iert  ?  Wir freuen uns über jedes Auto,  das 
weniger auf  den Straßen unterwegs ist  und über jeden 
Kunden,  der jetzt  p lötz l ich mit  dem Rad zur Arbeit 
fährt . 

Wer ist  der klass ische E-Bike Käufer? Vermutl ich 
greift  der junge Fahrer noch nicht dazu,  oder?

Mitt lerwei le  werden die Kunden immer jünger. 
E-Mountainbikes kaufen bei  uns auch die 18- jähr igen.
 
Wo l iegt eurer Ansicht nach der Vor-  und wo der 
Nachtei l  bei  e inem E-Bike?
 
Ich kann meine Belastung steuern.  Herzprobleme 
und Gelenkprobleme spie len keine Rol le  mehr. 
Außerdem kann ich Touren über deut l ich längere 
Strecken absolv ieren.  Berge und Gegenwind s ind 
prakt isch verschwunden.  Deswegen fahren unsere 
Kunden auch gerne direkt  von zu Hause aus los  und 
müssen nicht  erst  mühsam die Räder mit  dem Auto 
zur Radstrecke transport ieren.  Außerdem fahren die 
meisten unserer E-Bike -  Fahrer am Wochenende nicht 
auf  den “f lachen” und überfül l ten Radpisten (wie 
Stausee,  Erzbahnstrasse,  etc. . . )  sondern genießen 
die n icht  so überlaufenen bergigen Landstraßen und 
Wirtschaftswege der Umgebung.

Ihr habt auch eine angeschlossene Werkstatt,  die 
seit  Jahrzehnten einen guten Ruf besitzt .  Ist  das der 
große Vortei l ,  dass  ihr nicht nur verkauft  sondern 
auch direkt schrauben könnt? 

BEI  BALANCE

Im Moment s ieht  es  so aus,  wir werden quas i  überrannt 
von der Werkstattnachfrage.  L iegt  wohl  daran,  dass 
v ie le  Läden nur noch ungern oder gar n icht  mehr 
repar ieren. 

Warum sol l  ich mein Fahrrad bei  Balance kaufen und 
was zeichnet euch besonders aus?
 
Zuerst  e inmal  verkaufen und repar ieren hier nur 
e ingef le ischte Fahrradfahrer.  Wir wissen wovon wir 
reden,  wir nehmen uns v ie l  Zeit  bei  der Beratung und 
der Auswahl  des Rades.  Wir lassen Probefahrten auf 
der Straße zu und nicht  nur auf  e iner sogenannten 
“Teststrecke” im Laden.  Des Weiteren haben wir 
e inen preiswerten und schnel len Werkstattservicen 
und die größte Ersatztei l-  und Zubehörauswahl  weit 
und breit .  Wir s i tzen zentra l  in  der Stadt ,  mitten im 
Bermudadreieck mit  der coolsten Locat ion a l ler 
Fahrradläden.  Wer dann mit  dem Auto kommen muss, 
dem bieten wir mit  dem Parkhaus P9 einen kostenlosen 
Kundenparkplatz ,  denn die Parkkarte entwerten wir 
auch noch!

Interview:  Maik  Schöneborn |  Foto:  Wunderbar Market ing
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RECHENER PARK (FRÜHER SÜDPARK)

Der Südpark oder mittlerweile auch Rechener Park 
genannt, l iegt an der Königsallee gegenüber den Schulen 
„Graf Engelbert“ und „Schillerschule“. Zum Schau-
spielhaus sind es zu Fuß keine fünf Minuten. Bekannt 
geworden ist er auch durch die Kultfigur Ell i  Altegoer, 
welche direkt neben dem Park jahrzehntelang ihre 
Trinkhalle führte. Entstanden ist der Park ursprünglich 
aus einem Wald und bis in die 70er Jahre hinein gab es 
auch einen kleinen Bach, der später aber versiegte. Als 
Kind der 70er und 80er Jahre haben wir im Südpark, wie 
die meisten aus dem Ehrenfeld ihn heute noch nennen, 
oft gespielt und sind im Winter den in Bochum durchaus 
beliebten, damals noch hohen Berg, herunter gerodelt. 

Bei starkem Schneefall war der Park mit Kindern und 
Eltern geradezu überlaufen und die Atmosphäre war toll . 
Früher verfügte der Park über ein großes Holzpferd am 
Eingang, auf das man sich setzen konnte, heute ist es 
leider verschwunden. Den Ehrenfeldern ist der Park heil ig, 
denn er spendet im heißen Sommer wohligen Schatten.

Ursprünglich war sogar einmal angedacht, den Tierpark 
in den Südpark zu verlegen, weil der Tierpark wohl 
etwas zu klein war. Leider wurde diese Idee aber niemals 
umgesetzt. Schön wäre es allemal gewesen. Das alte 
Wärterhäuschen wurde mittlerweile abgerissen, obwohl 
es einen erstklassigen Plan zur Erhaltung gab. Dass dieser 
nicht umgesetzt werden konnte, stimmt traurig, denn 
die Geschichte des Wärterhäuschens in Zusammenhang 
mit dem Park ist enorm. Der Bochumer Historiker Dr. 
Dietmar Bleidick weiß zu berichten, dass das Häuschen 
ursprünglich ein Straßenbahnhaltestellen-Gebäude war.
Von städtischen Gartenbaumitarbeitern wurde es jahre-
lang als Aufenthaltsraum genutzt. Ein Spaziergang durch 
den Südpark ist auch heute noch eine wohlige und 
entspannende Sache. Wer mehr über den Park und über 
das Ehrenfeld im Allgemeinen erfahren möchte, dem sei 
die Webseite www.historisches-ehrenfeld.de wärmstens 
empfohlen.

Text :  Ol iver Bartkowski  |  Fotos:  Histor isches Ehrenfeld,  Dirk  Ernest i

WISSENSWERTES BOCHUM

www.bobit.de

Ihr Computer-Spezialist in Altenbochum

Montag - Freitag 9.00-19.00 Uhr . Samstag 10.00-14.00 Uhr
BoBit Computer GmbH . Auf der Heide 8 . 44803 Bochum . Fon 0234 . 588710

• Computer
• Notebooks
• Tablets

• Tinten - Toner - Zubehör
• Datenrettung
• Vor-Ort-Service

• Reparatur-Service
• Fachwerkstatt
• Firmennetzwerke
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WISSENSWERTES BOCHUM

JASPER VAN‘T  HOF, 
KUNSTMUSEUM BOCHUM, 16.06.2019

Fast auf den Tag genau spielte der niederländische Star-
Pianist Jasper van‘t Hof im Bochumer Kunstmuseum 
ein umjubeltes Konzert. Das Ergebnis: Jasper van‘t 
Hof kam 2019 wieder nach Bochum und brachte eine 
Überraschung mit. Er spielte sein bekanntes Album 
„Flowers Allover“ aus dem Jahr 1976 in voller Länge und 
ließ dieses für eine weltweite Veröffentlichung LIVE in 
Bochum aufzeichnen. Das Publikum freute sich über 
einen 74-jährigen Künstler auf Weltklasseniveau, welcher 
nicht nur als Musiker, sondern auch als Entertainer 
begeisterte und das Publikum immer wieder zum Lachen 
brachte. Viele Wochen hatte van‘t Hof sich auf dieses 
Konzert vorbereitet und die über 200 Zuschauer des 
immer wieder gut besuchten Forum des Kunstmuseums 
bedankten sich immer wieder mit frenetischem Applaus, 
welcher am Ende in Standing Ovations endete. Nach 
dem Konzert l ieß es sich der völlig verausgabte Künstler 
nicht nehmen, die fast komplett verkauften CDs am 
Merchandise zu signieren. Voller Einsatz also auch 
nach dem Konzert. Nun warten wir gespannt auf die CD 
-Veröffentlichung „Jasper van‘t Hof – Live in Bochum“ 
oder so ähnlich.. . 

Text: David Wienand | Foto: Wunderbar Marketing

BETH HART
01.07.2019, RUHR CONGRESS BOCHUM

Mit nur einem guten Jahr Abstand besucht die 
kalifornische Sängerin Beth Hart zum zweiten Mal in 
kurzer Zeit Bochum, als habe sie die Show von 2018 noch 
in allerbester Erinnerung. Die trügt sie nicht, denn das 
zahlreiche Bochumer Publikum feiert die musikalisch 
sehr facettenreiche Musikerin und deren Stimmgewalt 
auch an diesem heißen 1. Juli mit ganz viel Beifall ,  den 
sich die Frau mit der einnehmenden Bühnenpräsenz auch 
redlich verdient hat. Rock, Blues, Jazz, Pop in schnellen 
Mid-Tempo-Songs  und Balladen wechseln sich ab, immer 
wieder durch Frau Harts ausführliche und erklärende 
Worte zu den einzelnen Stücken begleitet. 

Eine sehr große Freude ist es Beth Hart an diesem Abend, 
ihren „Anheizer“ mit vielen warmen Worten feiern zu 
dürfen, nämlich Kenny Wayne Shepherd, den begnadeten 
Blues-Gitarristen aus Louisiana, der sein aktuelles Album 
»The Traveler«, aber auch so manche Nummer aus 
seinen vielen vorangegangenen Alben, im Gepäck hat. 
Unverkennbar beeinflusst von Genre-Größen wie Muddy 
Waters, Jimi Hendrix und Stevie Ray Vaughan, reißt der 
Südstaatler mit traditionellen Blues-, klassischen Rock- 
und auch Southern-Rock-Songs die Bochumer schnell 
von den Stühlen und zu Begeisterungsstürmen hin, die 
in stehenden Ovationen nach der wirklich grandios 
gespielten Schlussnumer „Voodoo Child“ von Jimi 
Hendrix münden, die dem Mann an seinen sechs Saiten 
alles spielerische Können abverlangt. Dieser Abend  war 
ein gelungenes Gesamtpaket mit Beth Hart und Kenny 
Wayne Shepherd, das übrigens zwei mal zwei glückliche 
„bochum macht spaß“- Ticketgewinner „für umsonst“ 
genießen durften. 2500 weitere Fans hatten ebenfalls 
ihren Spaß.

Text: David Wienand | Foto: Beth Hart/Plattenfirma

NACHBERICHTET

 baumdienst-leveringhaus@t-online.de

bochum macht spaß

39



GARTENTIPPS

Rasenpflege

Bei  großer Hitze,  wie s ie  im vergangenen Jahr in 
Deutschland herrschte,  wächst  unser Rasen tatsächl ich 
langsamer.  Das bedeutet ,  dass  auch nicht  zu oft  zum 
Rasenmäher gegr iffen werden sol l te .  Es  genügt daher 
den Rasen a l le  zwei  Wochen zu mähen.  Wenn mögl ich 
wählen Sie e inen bewölkten Tag und eine Schnitthöhe 
von ca.  3-5 cm.  Zu kurze Halme verdorren in  der 
Sommerhitze le icht,  der Rasen bekommt braune Flecken 
und ist  danach nur schwer wieder aufzubauen.  E in 
neues Aussähen sol l te a lso vermieden werden .

Buchsbäume schneiden

Wie beim Rasen mähen sol l ten Sie auch hier beim 
Schneiden e inen trüben Tag nutzen,  um Ihre Gehölzer 
im Garten e in letztes Mal  in  Form zu br ingen.  So wird 
vermieden,  dass  beispie lsweise d ie außenl iegenden 
Blätter e ines Buchsbaums einen Sonnenbrand er le iden. 
Ebenfal ls  sol l te  vermieden werden,  dass  ins  a lte Holz 
geschnitten wird,  denn sonst  g ibt  es  kahle Stel len, 
d ie  a l les  andere a ls  opt isch schön s ind.  

E igent l ich ist  im August  d ie beste Zeit  den e igenen Garten zu genießen und es s ich den ganzen Tag auf 
der L iege im Garten gemütl ich zu machen.  Diese Genießer-Zeit  möchten wir Ihnen natür l ich n icht
nehmen,  dennoch gibt  es  auch jetzt  im Spätsommer noch ein iges im Garten zu tun.  

GA RTENTIPPS FÜR DEN 
SOMMER – IM AUGUST 
GIBT ES  E INIGES ZU TUN
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GARTENTIPPS
Rosen düngen

Bereits  im letzten Jahr haben wir darauf  h ingewiesen. 
Düngen Sie Ihre Rosenbeete nach der Blüte e in 
letztes Mal  in  d iesem Jahr.  Greifen Sie dabei  zu 
e inem kal iumhalt igen,  mineral ischen Dünger.  Die 
Erde um den Rosenstock sol l te vorher gelockert 
werden,  damit  d ie  Feucht igkeit  gut  zu den Wurzeln 
durchdr ingen kann.  Ab Mitte/  Ende August  sol l te 
dann jedoch auf  das Düngen verz ichtet  werden, 
ansonsten kann es im Winter bei  den unausgereiften 
Tr ieben le ichter zu Frostschäden kommen.  

SHOW Do., Fr., Sa. 20 Uhr & So. 19 Uhr

07. SEPT. – 03. NOV. 2019

WWW.VARIETE-ET-CETERA.DE Herner Str. 299 | Bochum

0234
13003

TICKETS

ab 20,- EUR

• Zertifizierter Werkstattservice
• Wartung und Inspektion
• HU (durch den TüV-Nord)
• Direktannahme
• Karosseriewerkstatt
• Reifenservice und Einlagerung
• Unfallservice / Pannenhilfe
• Klimaanlagenservice
• Hol-und Bringservice
• LPG- und CNG-Werkstatt
• Neuwagenverkauf
• Gebrauchtwagenverkauf
• u.v.m.

Autohaus

Friedrich Frohn Gmbh & Co. KG
Dieselstr. 2 · 44805 BO ·  Tel. (0234) 8 57 51
www.auto-frohn.de · info @auto-frohn.de

65 Jahre Volkswagen-Kompetenz

Volkswagen

Service
Nutzfahrzeuge

Dein Autohaus.

BUSINESS
PARTNERService

Denken Sie an d iese Gartent ipps für den August  und 
genießen Sie d ie Sommerwochen,  d ie  noch vor uns 
l iegen.  Wir drücken die Daumen für v ie l ,  aber n icht 
zu v ie l  Sonne und Hitze.  Also v ie l  Spaß bei  ihrer Zeit 
im Garten.  Zum guten Schluss  noch ein paar T ipps für 
a l lgemeine Gartenarbeiten kurz  zusammengefasst :

•  Düngung ganz a l lgemein reduz ieren und bei   
 überwinternden Gewächsen wie Kübelpf lanzen b is   
 Ende August  e instel len
•  Gründünger auf  abgeräumten Beeten aussäen
•  Flächenkompost anlegen
•  Komposthaufen umsetzen
•  Netze oder Vogelscheuchen zum Schutz  vor  
 Vogelfraß anbr ingen
•  Blatt läuse,  Blut läuse und Spinnmi lben ( im   
 Gewächshaus)  bekämpfen
•  Unterschlupf  für Nütz l inge schaffen (Ste inhaufen,   
 Holzhaufen,  usw.)

Foto:  eGarden,  © picture a l l iance/Andreas Frank,  Hausgarten.net
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SOMMERGERICHTE

Zutaten für 2 Personen:

6 Erdbeeren
1  Bundweißer Spargel
1  Büffelmozzarel la
4 Scheiben Serranoschinken
60 g Rucola
1  Knoblauchzehe
Ol ivenöl

Zubereitung:

Rucola waschen,  Spargel  schälen und in  mund-
gerechte Stücke schneiden,  Erdbeeren waschen 
und in  fe ine Scheiben schneiden,  Büffelmozzarel la 
in  Würfel  schneiden und abtropfen lassen, 
Serranoschinken in  k le ine Stücke zerrupfen.  Ol iven-
öl  in  der Pfanne erhitzen,  Knoblauchzehe halb ieren 
und dar in schwenken.  Spargel  dazugeben,  2 Minuten
anbraten und vom Herd nehmen,  Knoblauch 
entfernen.  Spargel  und Rucola mit  Vinaigrette 
mischen und auf  e inem Tel ler anr ichten. 
Erdbeeren,  Serranoschinken und Mozzarel la  oben 
drauf vertei len.      

Zutaten Vinaigrette:

4 EL Ol ivenöl
2 EL Balsamico
1 TL Z itronensaft
1  TL Honig
1  TL süßer Senf
1  Pr ise Salz
1  Pr ise Pfeffer

Zubereitung Vinaigrette:

Für d ie Vinaigrette a l le  Zutaten nacheinander mit  dem 
Schneebesen verrühren.

ERBEER-SPARGEL-SALAT MIT RUCOLA, BÜFFELMOZZARELLA UND SERRANOSCHINKEN

Spargel  wird landesweit  angebaut und geerntet .  Die Hauptanbaugebiete s ind Bayern,  Baden-Württem-
berg und Brandenburg,  aber auch in  fast  a l len anderen Bundesländern.  Das macht es  uns mögl ich
Spargel  in  ganz Deutschland regional  zu kaufen.  Die beste Freundin des Spargels  ist  d ie  Erdbeere.
Ab Mai  können die süßen Früchtchen geerntet  und mit  gutem Gewissen gegessen werden.  Dann s ind
s ie wunderbar saft ig ,  vol l  im Geschmack und mit  Sicherheit  n icht  e ingef logen.
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CHILI-SUPPE MIT  RINDFLEISCH – SCHARF UND GESUND

Für e inen le ichten Schärfegrad würde e ine Chi l i  völ l ig  ausreichen.  Für d ie ,  d ie  es  hot mögen,  s ind s icher auch 
2 Chi l is  verträgl ich,  aber d ie dr itte ist  wirk l ich nur für absolute Scharfesser s innvol l  und wird in  d iesem Rezept 
deshalb nur a ls  zusätz l iches Würzmittel  in  Form von Weißbrot Croutons verarbeitet .  Wer Zeit  hat  und diese 
gerne in  der Küche verbr ingt ,  kann den Tomatensago natür l ich auch selber herstel len,  anstatt  e inen gekauften 
zu verwenden.

SOMMERGERICHTE

Zutaten für 4-6 Personen:

400 g Rindf le isch für Gulasch
2 Zwiebeln
4 Knoblauchzehen
2-3 rote Chi l is
2 Zweige Oregano
500 ml Tomatensugo
500 ml Tomatensaft
200 g schwarze Bohnen (aus der Dose)
100 g rote Bohnen (aus der Dose)
1  Bund Peters i l ie
2-3 Scheiben Weißbrot
2 EL Pf lanzenöl
Salz  und Pfeffer

Zubereitung:

Zwiebeln schälen und in  ca .  0,5 cm breite Schiffchen 
aufschneiden.  Danach Knoblauch schälen und in 
fe ine Scheiben aufschneiden.  Chi l is  der Länge nach 
aufschneiden,  entkernen und sehr k le in schneiden. 
Oregano waschen,  abtropfen lassen und die Blätter 
von den St ie len zupfen.  Peters i l ie  waschen,  abtropfen 

lassen und fe in hacken.  Schwarze und rote Bohnen in 
e in Sieb abgießen,  mit  ka ltem Wasser durchbrausen 
und abtropfen lassen. 

Rindergulasch in  e iner ausreichend großen Pfanne in 
heißem Pflanzenöl  von a l len Seiten scharf  anbraten. 
Zwiebeln und je  nach gewünschtem Schärfegrad 1/3 
b is  2/3 der Chi l i  dazugeben,  a l les  gut  verrühren und 
weitere 3 Minuten anbraten.  Knoblauch,  Oregano und 
Bohnen dazugeben und mit  Tomatensugo und Saft 
ablöschen.  Die Chi l i  Suppe mindestens 45 Minuten 
bei  k le iner Hitze e inkochen lassen,  b is  das Rindf le isch 
mürbe und zart  wird.

In  der Zwischenzeit  das Weißbrot in  k le ine Würfel 
schneiden und in  e iner Pfanne mit  dem Butterschmalz 
und dem Rest  der gehackten Chi l i  zu Croutons 
ausbraten.

Chi l i -Suppe mit  Salz  und Pfeffer abschmecken,  bei 
Bedarf  mit  den Chi l icroutons zusätz l ich würzen und 
schön heiß servieren.  

Weitere Ideen und Rezepte:  www.cooknsoul .de
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WE WILL ROCK YOU!
AM 20. SEPTEMBER IST ES SOWEIT!

Die L ive-Rockparty schlechthin in  der schicken RIFF 
Bermudahal le  im Herzen der Bochumer City mit 
der e inz ig wahren Coverband im Pott :  DORIS KLIT 
(bekannt durch den Bochumer Musiksommer,  Bochum 
Total  uvm.) !

SPECIAL GUEST AN DIESEM ABEND: JO HARTMANN 

Sie haben bereits  d ie  Bühnen des Potts  gerockt  und 
s ind für ihre schweißtreibenden Auftr i tte bekannt .  Die 
Rede ist  von DORIS KLIT,  der Bochumer Coverband, 
d ie  zum Tei l  mit  1 1  oder mehr Musikern auf  der Bühne 
steht .  Egal ,  ob die großen Hits  von Bon Jovi ,  Adele, 
Sel ig ,  Rol l ing Stones,  The Beat les ,  P ink Floyd,  Red Hot 
Chi l i  Peppers ,  Nirvana,  Radiohead,  Queen,  AC/DC 
usw. ,  DORIS KLIT beherrschen ihr Handwerk und das 
neue Format “We Wi l l  Rock You” in  e iner der schönsten 
Event-Locat ions im Ruhrgebiet ,  der Riff  Bermudahal le 
in  der Bochumer City,  verspr icht  tol le  St immung und 
einen unvergess l ichen Party-Abend für a l le  Fans von 
Rock- und Popmusik .  Ü20,  Ü30,  Ü40,  Ü50,  Ü60? Bei 
d ieser Party ist  jeder herz l ich wi l lkommen!  Die Rock-
Party der Superlat ive in  e iner tol len Atmosphäre mit 
L ive-Musik ,  gespie lt  von e iner der besten Coverbands 
im Ruhrpott .  Mit  dabei  s ind u .a .  Jo Hartmann,  Jörg 
Wegner (Star l ight  Express) ,  Meikel  Böhler (The Desert 
Company)  und weitere Top-Musiker.  An diesem Abend  
ist  der Bochumer Sänger JO HARTMANN specia l 
guest .

Fotos:  Doris  K l i t ,  Jo Hartmann

Tickets gibt  es  bei  ELPI  im Saturn,  bei  Bo-Marketing 
in der Huestraße,  im WAZ-Shop auf der Huestraße, 
im Mandragora,  über info@wunderbar-marketing.de 
oder an der Abendkasse. 

Vorverkauf:  13 ,00 Euro plus  Gebühren
Abendkasse:  16,00  Euro
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Spannung, Spaß und ein gaaanz großes Herz: Das ist „Der kleine Drache Kokosnuss“! Wir verlosen je 3 x die Blu-ray Disc von Universum Film. Schreibt einfach eine E-Mail an: info@wunderbar-marketing.de mit dem Stichwort „Drache“. Außerdem verlosen wir 3 Soundtrack-CDs von „Aladdin“, zur Verfügung gestellt von Walt Disney Records. Stichwort Soundtrack: „Aladdin“. 

Einsendeschluss ist der 20.08.2019. Die Gewinner werden von uns benachrichtigt. Der Rechtsweg ist aus-geschlossen! Viel Erfolg!

Ausflugtipp: Zoo Wuppertal

Nicht weit vom Ruhrgebiet entfernt wartet der Zoo Wupper-

tal auf seine großen und kleinen Besucher. Viel wurde hier 

in den letzten Jahren umgestaltet. Der Zoo besticht nicht 

nur durch seine fast 5000 Tiere aus aller Welt, sondern auch 

durch seine vielfältigen, familienfreundlichen Angebote. Für 

Familien gibt es spezielle Rabatte und außerdem ganz be-

sondere Angebote für Kinder und Senioren.

Zoo Wuppertal, Hubertusallee 30, 42117 Wuppertal

Öffnungszeiten: Sommer: 8.30 - 18 Uhr 

Foto: Stadt Wuppertal

www.aberwitzig.com

Witze für Kids

Lehrer zu seinen Grundschülern:  

„Kinder, was erhaltet ihr vom Huhn?“ 

Kinder: „Eier.“ 

Lehrer: „Kinder, was erhaltet ihr von der Kuh?“ 

Kinder: „Milch.“  

Lehrer: „Was erhaltet Ihr von dem Schwein?“ 

Kinder: „Hausaufgaben.“ 

...........
...........

...........
...........

...........
...........

.

Es ist Abend. Fritzchen und seine Freunde sitzen 

am Lagerfeuer. Schon seit einer Stunde werden 

sie von nervigen Mücken belästigt.  

Als es Nacht wird nimmt die Plage etwas ab. 

Auf einmal tauchen Glühwürmchen auf. Da sagt 

Fritzchen: „Diese fiesen Mücken, jetzt kommen 

die schon mit Laternen, um nach uns zu suchen.“
Foto www.pinterest.de



VERANSTALTUNGSTIPPS DER REDAKTION
KULINARISCHER STADTRUNDGANG: GEZZ 
ISS DICH WATT! 03.08.2019, 11.00 UHR

Ein Stadtrundgang durch Bochum der besonderen 
Art :  Verbinden Sie kul inar ische Besonderheiten mit 
Geschichte und Geschichten zu Bochum. Ein Gäste-
führer begle itet  Sie  durch die Stadt und erzählt  Ihnen 
„Dönekes“ aus der Vergangenheit  und Gegenwart .  An 
verschiedenen Stat ionen haben Sie d ie Gelegenheit , 
Typisches aus Bochum zu verkosten,  wie d ie legendäre 
Currywurst  und das Bochumer Fiege Pi ls !  Zum Preis 
von 22,00 Euro pro Person ink l .  Verköst igung,  keine 
Ermäßigungen. 
Karten s ind erhält l ich bei  Bochum Tourist info in der 
Huestraße 9,  Tel .  0234-963020. 

Foto: Ruhr Tourismus

KRIMISPIELDINNER, HAUS OVENEY HAUS 
KEMNADE, 22.08.2019, 18.00 UHR

An einem herbst l ichen Samstagmorgen tre ibt  im See 
e ines Hamburger Campingplatzes e ine Leiche.  Was 
haben die vornehme Reederfami l ie  Petterson,  d ie 
Platzbewohner und der Rechtsanwalt  Marco Bess ing 
mit  dem Fal l  zu tun und ist  d ie  schöne Lydia  verdächt ig , 
nur wei l  s ie  d ie  Männer wechselt  wie andere die 
Kle ider? Gehen Sie mit  uns auf  Tätersuche!     (Dabei 
werden von Niemandem schauspieler ische Fähig-
keiten ver langt!)  S ie  s i tzen gemütl ich mit  Ihren 
Mitspie lern in  gesel l iger Runde beisammen und lösen 
gemeinsam diesen kniff l igen Kr iminalfa l l .  Durch den 
Abend führt  u .a .  Manuela Klumpjan a ls  Spie l le iter in . 

E intr i tt :  45,00 Euro ink lus ive Gri l lbüffet ,  Karten nur 
im Vorverkauf,  ke ine Abendkasse.  Bei  schlechtem 
Wetter wird d ie Veranstaltung ins  Restaurant ver legt .

-

 

MACHINE HEAD, RUHRCONGRESS, 
14.10.2019

Große 25th Anniversary Tour zum Debütalbum 
„Burn My Eyes“ im Oktober 2019.  25 Jahre nach der
Veröffent l ichung ihres Debütalbums „Burn My Eyes“
und im Zuge der Rückkehr von zwei  or ig inalen 
Gründungsmitgl iedern kommen Machine Head zu e iner 
besonderen Tournee nach Deutschland.  Im Rahmen 
ihrer „Burn My Eyes 25th Anniversary Tour“  wird d ie 
Band zwischen dem 05.  und 15.  Oktober auf  fünf 
Konzerten in  Freiburg,  Würzburg,  Leipz ig ,  Bochum und 
München das komplette Debütalbum, sowie e in Best 
Of aus den nachfolgenden acht Alben spie len.

Foto: Plattenfirma

GFK IN DER PRAXIS, BAHNHOF LANGEN-
DREER, 27. AUGUST 2019, 18.00 UHR

Wie schnel l  gehen uns Urtei le  und Labels  durch den 
Kopf & über d ie L ippen,  wenn uns d ie Meinung oder das 
Handeln anderer n icht  gefal len und wie v ie l  schwerer 
ist  es  umgekehrt ,  in  der Diskuss ion,  im Kontakt  zu 
ble iben,  wenn wir selbst  solche Urtei le  vor den Latz 
geknal l t  kr iegen -  in  Worten,  durch Augenrol len,  . . . 

Bei  d ieser kurzen GFK-Vert iefung l iegt  der Fokus 
darauf,  zu schauen,  was s ich e igent l ich h inter d iesen 
Labels  versteckt  und wie wir mit  ihnen umgehen können. 
Für a l le  von 18 b is  27,  d ie  im Rahmen von act  now!  oder 
nachweis l ich an anderer Stel le  bereits  d ie  Grundlagen 
der gewaltfre ien Kommunikat ion nach Marshal l  B . 
Rosenberg kennengelernt  haben.  Anmeldung bis 
spätestens 20.  August  bei  danny.fr iedr ich@bahnhof-
langendreer.de.  Im Rahmen des Projekts  act  now!  - 
der jungen Werkstatt  für Theater,  Performance und 
Spoken Word im Bahnhof Langendreer.  Gefördert  vom 
Minister ium für Kultur und Wissenschaft  NRW durch 
die LAG Soziokultur NRW.

Weitere Infos:  www.bahnhof- langendreer.de

13. BOCHUMER MUSIKSOMMER, 6. BIS 8. 
SEPTEMBER 2019

Klasse Künst ler,  L ive-Musik  b is  zum Anschlag 
und eine erstk lass ige Atmosphäre garant iert  der 
Bochumer Musiksommer auch in  d iesem Jahr.  Wer 
wann und wo spie lt  erfährt  man unter : 
www.bochumer-musiksommer.de

Foto: iStock –nambitomo

bochum macht spaß
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www.ford-ebbinghaus.de

Kraftstoffverbrauch und CO2-Emissionen für alle hier aufgeführten Modelle nach dem vorgeschriebenen Messverfahren 
(§ 2 Nrn. 5, 6, 6a Pkw- EnVKV in der jeweils geltenden Fassung): 9,5–5,4 l/100 km (kombiniert); CO2-Emissionen 216–141 g/km 
(kombiniert).

IHR LAST-MINUTE-ANGEBOT 
IST FÜR SIE RESERVIERT!
Nur jetzt extrem günstig: Neuwagen, Tageszulassungen und Gebrauchtwagen!

LAGERVERKAUF
ALLES MUSS RAUS!

AUCH MÖGLICH  ALS 
FINANZIERUNG1 AB 0 %

Beispiel foto eines Fahr zeuges der Baureihe. Die Aus stattungs merkmale des abgebil deten Fahr zeuges sind nicht Bestand teil des Angebotes. Wir sind für mehrere bestimmte Darlehensgeber tätig und handeln nicht als un-
abhängiger Darlehensvermittler.  1 Ein Angebot der Ford Bank GmbH, Josef-Lammerting-Allee 24–34, 50933 Köln, für Privatkunden beim Kauf eines nicht zugelassenen Ford Kuga. Gültig bei verbindlicher Fahrzeugbestellung 
und Abschluss eines Darlehensvertrages. Gilt nicht für Tageszulassung und Gebrauchtwagen. Es stellt das repräsentative Beispiel nach § 6a PAngV dar. Es besteht nach Vertragsschluss ein gesetzliches Widerrufsrecht nach § 
495 BGB. Angebot zzgl. Zulassungskosten. 2 Gilt für einen Ford Kuga Trend 1,5-l-EcoBoost-Benzinmotor 88 kW (120 PS), 6-Gang, Start-Stopp-System, Sitzheizung, Klima, Radio, u.v.m.. Bestellfahrzeug, ca. 4 Monate Lieferzeit. 
Aktion gültig bis 31.08.2019.

AUTOHAUS FISCHER BOCHUM
Ein Unternehmen der                                           - Gruppe

GMBH

Firmensitz
Wittener Str. 270
44803 Bochum
Tel.: 02 34 / 9 35 93 -0
Fax.: 02 34 / 9 35 93 - 31

Filiale
Deimkestraße 7
44879 Bochum-Linden
Tel.: 02 34 / 9 35 93 -0
Fax.: 02 34 / 9 35 93 - 31

FORD KUGA TREND
Bei uns für

€ 18.990,-2


